
Ученики третьего класса 
ГБОУ «Школа № 1252» расса-
живаются по местам в автобу-
се. Ребята пристегиваются, 
и машина трогается. Гид-
экскурсовод Галина Николен-
ко начинает свой рассказ. Она 
знакомится с ребятами и во-
влекает их в повествование: 
третьеклассники слушают 
внимательно, размышляют 
над ее вопросами и аплодиру-
ют тем, кто отвечает на них 
правильно. По дороге в Му-
зей-панораму «Бородинская 
битва» дети узнают, кто такой 
Наполеон, как он пришел 
к власти во Франции и почему 
решил захватывать другие го-
сударства.
— Программа «Дороги Побе-
ды. Путешествия для школь-
ников» похожа на выездной 
урок. Она дает ребятам воз-
можность познакомиться 
с различными исторически-
ми артефактами, которые по-
гружают их в события про-
шлого. Это позволяет лучше 
усваивать материал, чем если 
бы школьники знакомились 
с ним только по учебнику, — 
отмечает экскурсовод Галина 
Николенко.
Участие в программе прини-
мают ребята с 1-го по 11-й 
класс. Для каждого возраста 
необходимо подобрать свой 
подход, чтобы заинтересовать 
детей в материале. В этом Га-
лине помогает ее педагогиче-
ский опыт.
— Если ребята приходят сон-
ные, в начале поездки я про-
вожу викторину для разогре-

ва. На обратном пути вклю-
чаю им фильмы или мультики 
на историческую тему, а так-
же поем военные песни, — от-
мечает гид.

Дальше работу с полученным 
на экскурсии материалом 
продолжают в школе. Класс-
ный руководитель ребят Свет-
лана Фяткулина уточнила, что 

ее ученики участвуют в этой 
программе второй раз.
— По итогам экскурсий они 
пишут сочинение, в котором 
делятся впечатлениями о по-

ездке и закрепля-
ют полученные 
знания, — уточни-
ла преподаватель.
В музее ребята 
внимательно раз-
глядывают все экс-
понаты.
— Сама панорама 
невероятно инте-
ресная. Если на нее 
внимательно смо-
треть, создается 
ощущение, что на-
ходишься внутри 

ее событий, — отмечает тре-
тьеклассница ГБОУ «Школа 
№ 1252» Мила Коробченко.
Программа «Дороги Победы. 
Путешествия для школьни-

ков» реализуется с 2014 года. 
В ней уже приняли участие бо-
лее миллиона ребят. Сегодня 
проект особенно актуален, 
потому что не только затраги-
вает тему истории Отечества, 
но и помогает в патриотиче-
ском воспитании.
— Дети должны знать исто-
рию и знакомиться с культу-
рой нашей страны, — расска-
зывает куратор программы 
Анастасия Шульгина. — 
В этом сезоне, с сентября по 
май, 25 тысяч московских 
школьников смогут побывать 
на наших экскурсиях. Кстати, 
участие в программе для де-
тей бесплатное.
Поездки проводятся на совре-
менных и комфортабельных 
автобусах, которые отвечают 
требованиям безопасности.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал но-
вый цикл тема-
тических экс-
курсий Всерос-
сийской военно- 
патриотической 
программы 
«Дороги Побе-
ды. Путешест-
вия для школь-
ников».

Каждый район получит свой 
каток и бассейн с подогревом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге опубликовал 
планы по развитию зимнего 
и летнего отдыха в столице 
до 2030 года.

Мэр напомнил, что Москва — 
город с умеренно-континен-
тальным климатом, то есть 
комфортным теплым летом 
и холодными снежными зи-
мами.
— У нас одна из лучших в мире 
инфраструктур зимнего отды-
ха, — подчеркнул он. — Каж-
дый сезон городские катки, 
лыжные трассы, горки и снеж-
ные городки посещают 53 мил-
лиона человек. Каждый тре-
тий горожанин (или 4 миллио-
на человек) бывает на них ре-
гулярно.
В предстоящем и последую-
щих сезонах столичные вла-
сти намерены поддерживать 

существующую инфраструк-
туру в хорошем состоянии. Бу-
дут созданы и новые катки, 
горки, снежные городки в тех 
районах, где их не хватает. 
Прежде всего это кварталы 
с новостройками.
— Еще одна важная зада-
ча — радикально, примерно 
в 10 раз, увеличить количество 
лыжных трасс с искусствен-
ным оснежением, которым не 

страшно глобальное потепле-
ние, — поделился планами 
Сергей Собянин.
Что касается летнего отдыха, 
то в городе практически с нуля 
создают индустрию обустро-
енных пляжей. В этом году на 
столичных площадках работа-
ли 30 бассейнов под открытым 
небом. В течение ближайших 
шести лет их количество пла-
нируют увеличить до 125.
— Как и катки с искусствен-
ным льдом, летние бассейны 
с подогревом должны рабо-
тать в каждом районе горо-
да, — написал мэр Москвы, 
исходя из основных положе-
ний Стратегии повышения 
качества городской среды до 
2030 года.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В ТиНАО построят более 70 объектов в рамках программы стимулирования создания мест 
приложения труда, благодаря чему свыше 80 тысяч горожан смогут найти работу. Об этом 
сообщила пресс-служба Департамента инвестиционной и промышленной политики.
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Полюбить историю с ранних лет
Цикл познавательных экскурсий поможет школьникам 
побывать в главных музеях столицы и Подмосковья

КИЛОВАТТЧАСОВ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
СЭКОНОМИЛА КОМПАНИЯ РОССЕТИМОС
КОВСКИЙ РЕГИОНС 2022 ГОДА. ЕЙ ПРИ
СВОЕН СТАТУС СООТВЕТСТВИЯ ЦЕЛЯМ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ УРОВНЯ ESGA.

ЦИФРА ДНЯ

1 000 000 000

АНАСТАСИЯ КИСЕЛЕВА
ДИРЕКТОР АНО АГЕНТСТВО РАЗВИТИЯ 
ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА 

Память о подвигах предков — 
одна из ценностей, которая 
должна передаваться из по-
коления в поколение. И в со-
временном мире крайне важ-
но, чтобы дети знали героиче-
ское прошлое своей страны 
и проявляли интерес к изуче-
нию истории. Экскурсии в рам-
ках программы «Дороги Побе-
ды. Путешествия для школь-
ников» — это не просто прият-
ный досуг, это значимое 
направление в патриотиче-
ском воспитании. Благодаря 
поездкам у молодежи форми-
руются положительное отно-
шение к своему Отечеству, 
чувство любви и привязанно-
сти к Родине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Посетив 
панораму, ребята 
узнали много 
нового о войне 
1812 года 

16 сентября. Ученики 3-го класса ГБОУ «Школа № 1252»: Кристина Валюк (на переднем плане слева) и Есения Росалес Эрнандес, Дарий Копылов (на заднем плане слева) 
и Анна Николаева едут в музей-панораму «Бородинская битва» в рамках проекта «Дороги Победы. Путешествия для школьников». Фото: Екатерина Хорошилова

Ставка защитит 
вклады граждан

Совет директоров Центрального банка 
России принял решение повысить клю-
чевую ставку до 19 процентов.
У нас, как и в большинстве стран ми-
ра, — регулируемая рыночная эконо-
мика. Такая она за счет этой самой 
ключевой ставки, которая определяет 
стоимость денег. Под этот процент 
Центробанк выдает кредиты другим 
банкам, которые, в свою очередь, рабо-

тают с более мелкими организациями и населением.
На что же влияет повышение ключевой 
ставки? Оно автоматически увеличи-
вает процент по вкладам и кредитам. 
Кроме того, укрепляется националь-
ная валюта и снижается стоимость ак-
ций компаний.
Россиянам надо знать, что у нас поме-
нялась оценка стоимости денег. Рань-
ше за границей все можно было взять 
в кредит, от соковыжималки до кварти-
ры, — ставки на Западе были нулевы-
ми. Можно было там брать деньги и то-
вары, а тут перепродавать с небольшой 
наценкой. Сейчас же там нам в долг 
никто не даст — это первый момент. 
А второй — и на Западе теперь ставки 
немаленькие. Поэтому единственно 
верный вариант, который сегодня 
остается, — это копить. Если планируется крупная покуп-
ка — надо откладывать деньги уже сейчас. Ставки по кре-
дитам, скорее всего, еще долго будут оставаться высокими: 
и совсем не факт, что сейчас они достигли своего пика.
Вкладывать деньги лучше всего в государственные банки. 
Эти финансы вы вернете в любом случае. Некоторые люди 
сравнивают вклады и облигации. Я считаю, что первый 
способ накопления денег лучше. Он более стабильный. 
Ведь, например, когда началась спецоперация, останови-
лись торги на Московской бирже, в том числе по облигаци-
ям. А когда все открылось, некоторые бумаги стали стоить 
сущие копейки. И люди, которые держали в них свои на-
копления, продавали облигации себе в убыток. А вот с на-
копительного счета или вклада в банке свои финансы мож-
но снять в любой момент.
Есть люди, которые ругают Центробанк за такую высокую 
ключевую ставку, мол, из-за нее не развивается экономи-
ка. Но он на самом деле поступает правильно: на фоне ро-
ста инфляции ему важно защитить сбережения населения. 
В том числе за это Центральный банк как регулятор и от-
вечает. А вот о росте экономики заботится соответствую-
щее министерство.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
РАЗУВАЕВ
ЧЛЕН НАБЛЮДА
ТЕЛЬНОГО СОВЕТА 
ГИЛЬДИИ 
ФИНАНСОВЫХ 
АНАЛИТИКОВ
И РИСК
МЕНЕДЖЕРОВ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

В этом учебном году 
школьники столицы по-
сетят экскурсии в музеях: 
космонавтики, Победы, 
военной формы, техники 
Вадима Задорожного, 
обороны Москвы, семьи 
великого князя Констан-
тина Константиновича 
Романова. Кроме того, 
ребята побывают в музее-
заповеднике «Бородин-
ское поле», парке «Па-
триот», Музейно-храмо-
вом комплексе Воору-
женных сил России, 
Центральном погранич-
ном музее ФСБ России 
и Государственном исто-
рическом музее.

справка

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Акватория становится точкой 
притяжения. Создан первый 
мастер-план развития 
прибрежных территорий ➔ СТР. 3

надо понимать

Битва тугих кошельков. Какие 
финансово-промышленные группы 
стоят за кандидатами в президенты 
Соединенных Штатов ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Этнограф Александр Буганов: 
Героические мифы поддерживают 
пассионарный дух нации, 
помогают ей жить дальше ➔ СТР. 7

vm.ru
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А ты
записался 
на контрактную службу?

экономика

Российская армия 
станет больше
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
подписал указ об увеличении 
штатной численности Воору-
женных сил РФ. Документ 
опубликован на портале пра-
вовой информации.

На данный момент 
официальная чис-
ленность Россий-
ской армии состав-
ляет 2 209 130 чело-
век. Согласно до-
кументу штат Во-
оруженных сил РФ 
будет увеличен на 
180 тысяч военнослужащих.
— Установить штатную чис-
ленность ВС РФ в количестве 
2 389 130 единиц, в том числе 
1 500 000 военнослужащих, — 
говорится в документе. — 
Указ вступает в силу с 1 дека-
бря 2024 года. 
Согласно документу для реа-
лизации поручения главы го-

сударства правительству РФ 
поручено предусмотреть вы-
деление Министерству оборо-
ны России бюджетных ассиг-
нований.
В прошлый раз указ об увели-
чении численности Воору-

женных сил стра-
ны был подписан 
Владимиром Пути-
ным 1 декабря 
2023 года. В Мин-
обороны РФ тогда 
подчеркнули, что 
расширение чис-
ленности армии 
будет происходить 

за счет граждан, которые же-
лают служить по контракту. 
Решение принято в связи с на-
растанием угроз со стороны 
членов военного блока НАТО 
и увеличением их присут-
ствия вдоль российских госу-
дарственных границ.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru
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Станции метро оформили 
по индивидуальным проектам

Будущие реставраторы из новых 
регионов приехали на практику 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал 
об оформлении станций Тро-
ицкой линии метро. 

Новая линия метро 
открылась чуть бо-
лее недели назад. 
— Первый откры-
тый участок с че-
тырьмя станциями 
общей протяжен-
ностью 8,3 кило-
метра улучшил 
транспортное обслуживание 
около миллиона человек, — 
отметил Владимир Ефи-
мов. — Помимо удобства, осо-
бое внимание при строитель-
стве уделили архитектурному 
облику объектов. 
Заммэра рассказал, что одним 
из дизайнерских решений на 
станции «Генерала Тюленева» 
стало оригинальное панно 
в честь Героя Советского Сою-
за. Одну из стен станции обли-
цевали разноформатными тре-
угольными панелями оранже-

вых оттенков, что создает эф-
фект мозаики.
— На «Тютчевской» можно 
прочесть на стенах строки 
из произведений русского по-
эта, — добавил Ефимов. 
Эта станция расположена не-

далеко от усадьбы 
Троицкое, которая 
в XIX веке принад-
лежала отцу писа-
теля Федора Тютче-
ва. Станция оформ-
лена в стиле экс-
прессионизма, для 
которого характер-
на подчеркнутая 

эмоциональная выразитель-
ность. Для контраста в отделке 
использовали стекло и металл 
с поверхностями из природно-
го камня. Стены и потолок 
платформы обшили алюмини-
евыми панелями.
В целом в оформлении всех но-
вых станций использовали 
оригинальные художествен-
ные элементы, которые дела-
ют каждую станцию уни-
кальной.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера начались практиче-
ские занятия у второго пото-
ка студентов-реставраторов, 
которые приехали в Москву 
в рамках программы повы-
шения квалификации из До-
нецкой и Луганской народ-
ных республик, а также За-
порожской области.

Начинающие реставраторы 
пробудут в столице неделю. 
За это время они получат на-
выки работы c природным 
камнем, деревом и элемента-
ми гипсовой лепнины. Кроме 
того, студенты примут уча-
стие в волонтерской акции на 
территории Новодевичьего 
монастыря и посетят экскур-
сии по памятникам Москвы.
— Столичная программа ре-
ставрации — одна из крупней-
ших в мире. Ежегодно рестав-
раторы приводят в порядок 
свыше 200 памятников мо-
сковской старины, — расска-
зал руководитель Департа-
мента культурного наследия 

Москвы Алексей Емелья-
нов. — И мы охотно делимся 
своим опытом со специали-
стами из разных регионов.
Перед тем как приехать в сто-
лицу, студенты из новых реги-
онов прошли двухнедельный 
онлайн-курс, посвященный 
современным технологиям 
и способам реставрации па-
мятников архитектуры. Так-
же ребята изучили особенно-
сти российского законода-
тельства в сфере сохранения 
объектов культурного насле-
дия. Теперь им предстоит за-
крепить полученные знания 
на практике. Мастер-классы 
для них проведут опытные 
преподаватели колледжа ар-
хитектуры, дизайна и реин-
жиниринга № 26. В финале 
обучения студенты сдадут 
квалификационный экзамен, 
по итогам которого им вручат 
свидетельства о получении 
специальности реставратора.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Также вчера Сергей Собя-
нин рассказал о том, как 
меняется наземный го-
родской транспорт. Шесть 
лет назад исчезли турни-
кеты на входе, авместе 
сними и очереди на оста-
новках. Транспорт стал 
ходить быстрее ичаще. 
С2020 года оплатить про-
езд в салоне можно толь-
ко безналичным спосо-
бом. Появились выделен-
ные полосы и более удоб-
ные маршруты.

кстати

В сентябре будут переданы 
под заселение 11 домов, по-
строенных по программе ре-
новации. В новые квартиры 
переедут больше 6 тысяч мо-
сквичей.
— Один из жилых комплексов 
построили в Электролитном 
проезде Нагорного района, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
Это дом на 318 квартир — с со-
временной отделкой, засте-
кленными балконами и лод-
жиями, удобствами для 
маломобильных жильцов 
и подземной парковкой.

Все что надо — 
рядом с домом
Рядом с новострой-
кой есть станция 
метро, детские са-
ды, школы, магази-
ны, спортклубы, 
кафе и рестораны. 
Во дворе дома обу-
строили пространства для от-
дыха, детские и спортивные 
площадки. Провести время на 
свежем воздухе можно и в пой-
ме реки Котловки. Кроме того, 
неподалеку работает крупней-
ший в городе горнолыжный 
комплекс.
— В целом в Нагорном райо-
не в программу реновации 

включено 53 до-
ма, — уточнил Со-
бянин. — В новые 
квартиры должны 
переехать 10,6 ты-
сячи человек.
В районе заверша-
ется первый этап 
программы рено-
вации. Со следую-

щего года начнется вторая — 
в нее включены 34 старых до-
ма. В третью волну расселят 
оставшиеся семь домов.

Комплексное 
преображение
Власти столицы работают над 
повышением качества жизни 
в Нагорном районе. Многое 

удалось сделать, в том числе 
по программе комплексного 
развития «Мой район».
— Ее цель — создание ком-
фортных условий для москви-
чей, независимо от места жи-
тельства, — напомнил мэр.
Так, в Нагорном районе по-
строили станцию «Варшав-
ская» Большой кольцевой 
линии метро. Открыли дви-
жение для автомобилистов 
по Южной рокаде до Проле-
тарского проспекта, органи-
зовали семь новых маршру-
тов общественного транспор-
та. После комплексной ре-
конструкции открыли две 
поликлиники. Еще одно зда-
ние сейчас в работе.

Также в Нагорном районе по-
явились центр московского 
долголетия и новый офис го-
суслуг «Мои документы». Отк-
рылся после реконструкции 
Москворецкий рынок.

С учетом потребностей
В Москве с начала года по-
строили 63 объекта социаль-
ной инфраструктуры: школы, 
детские сады, здания для ме-
дицинских, спортивных 
и культурных учреждений.
— Строительство ведется 
с учетом потребностей каждо-
го района, — подчеркнул Со-
бянин. — Всем должно быть 
удобно добираться до школы, 
садика или поликлиники.

Часть зданий построены на 
средства города, часть — за 
счет инвесторов и федераль-
ного бюджета. Например, об-
щеобразовательная школа 
с бассейном в Троицке, корпус 
лучевой терапии в клиниче-
ском центре «Коммунарка», 
теннисный центр в «Лужни-
ках» и музейно-выставочный 
центр «Коллекция» на терри-
тории бывшей промзоны 
«ЗИЛ» появились благодаря 
совместным усилиям Москвы 
и инвесторов.
До конца года в городе постро-
ят еще около 40 объектов со-
циального назначения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Создаются все необходимые 
условия для комфортной жизни 
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин (на фото) 
рассказал в соц-
сетях о програм-
ме реновации 
и преображении 
Нагорного райо-
на, а также сооб-
щил, какие со-
циальные объ-
екты построили 
в столице с нача-
ла этого года.

день мэра

16 сентября. Семья Зверевых ждет начала переезда в новый дом, построенный по программе реновации в Электролитном проезде. Менять родной Нагорный район 
на другой им не придется. Рядом находятся знакомые школа и детский сад. Младшим членам семьи понравились игровые площадки во дворе их будущего дома

Пустующее пространство занял 
большой спортивный кластер
В районе Ново-Переделкино 
на Лукинской улице в этом 
году на месте пустыря поя-
вился спортивный кластер. 
На его создание ушло всего 
три месяца.

В новом спорткластере созда-
ны все условия для занятий 
активными видами спорта. 
Есть уникальный скейтпарк 
с трамплинами, памп-треком 
и площадкой с бетонным боу-
лом для катания и выполне-
ния трюков на скейтборде, 
роликах, трюковых самокатах 
и велосипедах BMX. Обустро-
или также зону воркаута и по-
ле для мини-футбола, поста-
вили спортивный комплекс 
в стиле «Русский ниндзя» для 
развития координации, лов-
кости, силы рук, отработки 
техники скалолазания.
— На этом объекте мы выпол-
нили работы по устройству 

универсальных спортивных 
площадок, по устройству до-
рожно-тропиночной сети 
и наружного освещения, — 
рассказал заместитель гене-
рального директора по содер-
жанию и благоустройству 
ГБУ «Автомобильные дороги 
ЗАО» Кирилл Борисов. — Так-
же выполнили работы по соз-
данию уникального скейтпар-
ка, оборудование которого 
позволяет выполнять трюки 
профессионального уровня 
и даже проводить здесь сорев-
нования.
Рядом со спорткластером соз-
дали несколько детских игро-
вых зон, рассчитанных на ре-
бятишек разного возраста. 
Здесь установили большие 
игровые комплексы в экости-
ле, на которых малыши могут 
без устали лазать, качаться на 
канатах, скатываться с горок, 
исследовать потайные лазы 

и вскарабкиваться по вере-
вочным лестницам.
На уникальной площадке для 
развивающих игр дети могут 
через игру познакомиться 
с фундаментальными физиче-
скими явлениями — исследо-
вать свет, звук и электриче-
ство. Для родителей тоже 
предусмотрели возможность 
принять в этом участие — от-
сканировав QR-коды, разме-
щенные на каждом игровом 
элементе, можно получить 
информацию о разных физи-
ческих процессах и помочь 
детям разобраться в них.
Кроме того, здесь обустроены 
прогулочные маршруты, пло-
щадки тихого отдыха, в том 
числе — деревянный настил 
на берегу реки Алешинки, где 
можно провести время на 
шезлонгах или лавочках.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

13 сентября. Заместитель гендиректора ГБУ «Автомобильные дороги ЗАО» Кирилл Борисов 
показывает тренажеры, установленные на спортплощадке. Фото: Дмитрий Дубинский

Современные фонари экономят 
электроэнергию 

Около 5,5 тысячи энергоэф-
фективных светильников 
установили в Москве 
в 2024 году. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
столицы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. 

Система освещения в Москве 
постоянно модернизируется. 
Устаревшие опоры, освети-
тельные элементы меняют на 
современные, более эстетич-
ные и энергоэффективные. 
— В городе продолжается пла-
новая работа по замене в опо-
рах освещения натриевых 
и галогеновых ламп на энерго-
эффективные светодиодные 
светильники, которые дольше 
служат и позволяют эконо-
мить до 30 процентов электро-
энергии. В этом году в рамках 
соответствующей программы 

поменяли около 5,5 тысячи 
светильников, — рассказал за-
меститель мэра Москвы. 
Сегодня, по словам Петра Би-
рюкова, доля светодиодов 
в наружном освещении и ар-
хитектурно-художественной 
подсветке составляет более 
50 процентов. 
Лампы на существующих опо-
рах меняют тогда, когда они 
выходят из строя или заканчи-
вается срок их эксплуатации. 
А при установке новых опор 
сразу используют современ-
ное светодиодное освещение. 
Все больше знаковых город-
ских объектов оснащают ар-
хитектурно-художественной 
подсветкой. Так, к примеру, 
недавно городские службы 
разработали концепцию под-
светки храма Святых Апосто-
лов Петра и Павла у Яузских 
ворот, построенного в 1700–
1702 годах. 

— Главная задача — подчер-
кнуть красоту и архитектур-
ные особенности здания, ко-
торое является объектом 
культурного наследия феде-
рального значения и важной 
частью композиционно-пла-
нировочной структуры квар-
тала, — рассказал Петр Би-
рюков. 
Качественное освещение — 
неотъемлемый элемент ком-
фортной городской среды. 
С 2011 года число осветитель-
ных приборов в Москве увели-
чилось более чем в два раза, 
но во многом благодаря при-
менению светодиодной тех-
ники энергопотребление 
осталось на прежнем уровне. 
Сейчас в столице практически 
не осталось неосвещенных 
зон, а к 2030 году их не оста-
нется совсем. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Предпринимателям предлагают 
открыть бизнес в парках

Дорожное покрытие трассы 
может выдержать вес самолета

Город выставил на торги 
10 нестационарных объектов 
в парках. Об этом вчера сооб-
щил руководитель столично-
го Департамента по конку-
рентной политике Кирилл 
Пуртов.

Объекты доступны в парках 
50-летия Октября, Олимпий-
ской деревни и «Фили». 
— Представители малого 
и среднего бизнеса смогут по-
лучить в пользование неста-
ционарные торговые объекты 
различного назначения на за-
паде Москвы. В четырех па-
вильонах площадью от 49 до 
300 квадратных метров арен-
даторы откроют фитнес-залы 
или центры досуга, другие 
комплексы подойдут для заня-
тий физической культурой 
и обустройства пункта прока-

та, — рассказал глава депар-
тамента, добавив, что в шести 
других киосках площадью по 
девять метров каждый можно 
будет разместить точки обще-
ственного питания.
Самый крупный нестацио-
нарный объект располагается 
в центре парка Олимпийской 
деревни.
Как уточнили в департаменте, 
заявочные кампании по всем 
лотам завершатся 20 сентя-
бря, стоимость помещений 
определится в ходе аукцио-
нов, которые пройдут 25 сен-
тября.
Примечательно, что с 2014 го-
да продажи городской недви-
жимости выросли в 13 раз. 
Столица регулярно выставля-
ет объекты на торги.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Для строительства нового 
участка Московского ско-
ростного диаметра исполь-
зовали разные виды бетона. 
Подробности вчера сообщил 
руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов. 

При создании участка МСД на 
южном направлении от МКАД 
до трассы М-2 «Крым» возвели 
несколько крупных искус-
ственных сооружений. 
— При строительстве тонне-
ля под МКАД, моста через ре-
ку Битцу и эстакады-съезда 
на Симферопольское шоссе 
использовано свыше 16 ты-
сяч кубометров бетона, а при 
возведении мостовых соору-
жений применялись также 
сборные железобетонные 
и металлические коробчатые 

балки, — рассказал Рафик За-
грутдинов. 
Создавая основание дорожно-
го полотна участка МСД, стро-
ители применяли жесткий 
укатываемый бетон. Такая 
технология позволяет сокра-
тить сроки строительства, 
а сама конструкция получает-
ся прочнее и долговечнее. 
Укатываемый бетон устойчив 
к серьезным нагрузкам, его 
применяют при строитель-
стве взлетно-посадочных по-
лос и различных гидротехни-
ческих сооружений. 
Для строительства нового 
участка МСД использовали 
более 14,5 тысячи кубометров 
жесткого укатываемого бето-
на и более 34,5 тысячи тонн 
асфальтобетона. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Освещение в Москве

По данным mos.ru

30% 
электроэнергии 
позволяют 
экономить 
светодиодные 
светильники

7000 
систем контрастного 
освещения установят 
на пешеходных 
переходах

65 000 
новых фонарей 
различной конструкции 
установят в Москве 
до 2030 года

2777 
объектов в Москве 
с архитектурно-
художественной 
подсветкой к 2030 году

10000 
декоративных 
конструкций
будут освещать 
город 
в праздники

ДОЛЯ СВЕТОДИОДОВ В НАРУЖНОМ ОСВЕЩЕНИИ 
И АРХИТЕКТУРНОЙ ПОДСВЕТКЕ %
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Соревнования 
для любителей 
спорта
Завтра в столице стартует 
ежегодная комплексная 
спартакиада «Мой спортив-
ный район». Состязания 
пройдут в двух возрастных 
категориях: дети и взрослые.

Спартакиада продлится до 
конца года и охватит десять 
столичных округов. Жители 
города смогут присоединить-
ся к состязаниям в восьми ви-
дах спорта: легкоатлетиче-
ская эстафета, мини-футбол, 
волейбол, бадминтон, на-
стольный теннис, шахматы, 
шашки и плавание.
— Принять участие в спарта-
киаде могут только спортсме-
ны-любители: взрослые и дети 
с постоянной или временной 
регистрацией в Москве, — 
уточнили в оргкомитете. — 
Победители окружных этапов 
получат возможность попро-
бовать свои силы на город-
ском уровне. Лучшие спор-
тсмены получат медали, куб-
ки и призы.
Спартакиада начнется с лег-
коатлетической эстафеты че-
тыре на 200 метров. Пригла-
шаются команды из четырех 
человек: два участника и две 
участницы. Детские соревно-
вания пройдут среди ребят 
в возрасте от 9 до 17 лет. В ка-
тегорию взрослых попадают 
спортсмены-любители от 18 
до 49 лет. А на следующей не-
деле, 23 сентября, стартуют 
турниры по мини-футболу. 
В них могут принять участие 
дети в возрасте от 10 до 16 лет 
и взрослые от 17 до 59 лет. 
В одной команде может быть 
минимум пять человек, мак-
симум — 14. Состязания по 
мини-футболу продлятся по 
6 октября.
Чтобы принять участие 
в спартакиаде, нужно зареги-
стрироваться на сайте мср-
спартакиада.рф. Каждый 
округ проводит соревнования 
по своему графику.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Диктант напомнил 
школьникам правила гигиены
Вчера началась ежегодная 
Всероссийская просвети-
тельская акция «Диктант 
здоровья», которую органи-
зовало Федеральное управ-
ление Роспотребнадзора. 
В Москве старт акции дали 
в школе № 627. 

Более сотни столичных уча-
щихся собрались в понедель-
ник утром в актовом зале 
школы № 627. Участников 
диктанта поприветствовала 
руководитель управления Ро-
спотребнадзора по городу Мо-
скве, главный государствен-
ный санитарный врач по горо-
ду Москве Елена Андреева. 
Она отметила, что заботиться 
о своем здоровье крайне важ-
но, а предстоящий диктант 
поможет напомнить ребятам 
важные правила гигиены. 
Слова напутствия перед от-
ветственным диктантом 
школьникам сказал и заме-
ститель руководителя Депар-
тамента образования и науки 
Москвы Антон Молев. 
— Здорово, когда надзорный 
орган, который должен строго 
судить, смотреть за тем, что-
бы ничего не нарушалось, 
инициирует такую увлека-
тельную акцию. Желаю ребя-
там успешного прохождения 
теста, — добавил он.
Участникам акции предстоя-
ло ответить на 39 вопросов 
(36 основных и три повышен-
ной сложности) по правилам 
личной гигиены, санитарно-
гигиеническим нормам, про-
филактике опасных вирусно-
инфекционных заболеваний 
и здоровому питанию. Для 
каждого вопроса предлага-
лось три варианта ответа — 
нужно было выбрать верный.
Чтобы учащимся еще лучше 
запомнилось это мероприя-
тие, зачитывать вопросы при-
гласили актера театра и кино, 
театрального педагога, ректо-
ра Школы-студии МХАТ, ди-
ректора Центрального дома 
актера, заслуженного артиста 

Российской Федерации Игоря 
Золотовицкого. 
— Итак, первый вопрос, — 
объявил он. — Что такое гиги-
ена? Варианты ответов: это 
действие, направленное на 
поддержание чистоты и здо-
ровья в целом, это синоним 
стоматологии или это глажка, 
стирка и уборка дома. 
На ответ школьникам дали 
всего 20 секунд. Ребята выби-
рали варианты, используя 
специальное приложение 
в своих смартфонах. 
— Конечно же, правильный 
первый вариант, — сказал 
Елена Андреева, комменти-
руя ответы ребят. 
В следующий час старше-
классникам задали также во-
просы о том, как правильно 
мыть руки, как часто нужно 
чистить зубы, нужно ли при-
нимать душ перед посещени-
ем бассейна, можно ли ку-
паться в фонтане и многие 
другие. 
— Я ответила на все вопросы 
правильно, — поделилась сво-
ими успехами ученица 10-го 
класса Анастасия Камин-
ская. — Для меня это было не-
сложно, хотя некоторые во-

просы были интересными 
и заставили чуть призаду-
маться. 
Школьница также отметила, 
что соблюдает правила гигие-
ны: моет руки после посеще-
ния улицы и перед едой, чи-
стит зубы два раза в день 
и в целом считает, что нужно 
обязательно регулярно забо-
титься о своем здоровье. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

16 сентября. Глава управления Роспотребнадзора по Москве 
Елена Андреева (слева) и актер Игорь Золотовицкий 
зачитывают ученикам школы № 627 вопросы акции 
«Диктант здоровья». Фото: Пелагия Замятина

Площадь благоустроили 
с учетом просьб жителей
В районе Северное Измайло-
во завершилось благо-
устройство площади Викто-
рио Кодовильи. Работы про-
вели в рамках программы 
«Мой район». Об этом сооб-
щил префект Восточного 
административного округа 
(ВАО) Николай Алешин.

Местные жители давно про-
сили привести в порядок тер-
риторию в одном из знако-
вых мест района. За летний 
сезон специалисты создали 
там несколько функциональ-
ных пространств для тихого 
и активного отдыха. На игро-
вой площадке для самых ма-
леньких установили пружин-
ки, небольшую горку и невы-
сокий игровой комплекс 
в форме трехмерных много-
гранников. На площадке для 
подростков поставили ком-
плекс с винтовой горкой, мо-
дулями для скалолазания 
и двумя батутами. Все игро-
вые городки оснастили спе-
циальным атравматичным 
покрытием из экологичных 
материалов.
— В рамках благоустройства 
у нас появились и спортивные 
объекты. Есть тренажеры для 
силовых тренировок под на-
весами, чтобы жители могли 
тренироваться в любую пого-
ду, а также столы для игры 
в настольный теннис, — рас-
сказал префект ВАО Николай 
Алешин.  

Недавно на площади Викто-
рио Кодовильи построили 
храм в честь преподобного 
Саввы Сторожевского — это 
один из самых крупных хра-
мовых комплексов округа, 
возведенных по программе 
строительства в столице но-
вых православных храмов. 
— Нам хотелось иметь воз-
можность гулять рядом с хра-
мом. Сейчас, после благо-
устройства, пространство ря-
дом с ним выглядит прекрас-
но, очень благодарны, что 
власти услышали наши прось-

бы, — отметила москвичка 
Елена Родионова.
Она рассказала, что живет 
в Северном Измайлове много 
лет и прекрасно помнит, что 
раньше на площади было все-
го несколько скамеек, и они 
всегда были заняты.
— Сейчас всегда можно найти 
место для отдыха. Часто вижу, 
что мамы приходят с детьми 
на площадки и им есть где по-
сидеть, пока дети играют, — 
поделилась Елена Родионова.
Еще в рамках благоустройства 
на подходах к площадкам сде-
лали удобные лестницы. Пе-
шеходные дорожки, так назы-
ваемые народные тропы, заас-
фальтировали и установили 
дополнительные фонари.  
— На всей территории наши 
специалисты также провели 
озеленение, высадили ивы, 
клены, туи, а также другие 
растения. Теперь площадь 
имеет ухоженный и прият-
ный вид, — добавил Николай 
Алешин.
Всего в этом году в округе при-
вели в порядок восемь обще-
ственных пространств. Обу-
строили территории у детских 
садов, школ и торговых цен-
тров. Уделили внимание 
и дворовым пространствам — 
там специалисты обновили 
дорожно-асфальтовое покры-
тие, разместили новые дет-
ские площадки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

10 сентября. Москвичка Евгения Клейменова с дочерью Викторией отдыхают на новой 
благоустроенной площадке. Атравматичное покрытие делает отдых на площадке безопасным

Инициаторами разработки 
мастер-плана стал столичный 
Департамент транспорта и од-
на из ведущих девелоперских 
компаний. Разработанный 
проект уже прошел все стадии 
согласования с ключевыми 

городскими структурами. 
План предусматривает гра-
мотное зонирование разных 
водных активностей в горо-
де — от сапбордов до яхтинга. 
А отрегулированы они будут 
с помощью диспетчерских 
служб, чтобы обеспечить пол-
ную безопасность на воде для 
каждого. Также будут учиты-
ваться благоустройство при-
брежных территорий и дви-
жение водного транспорта.
— В этом году исполнилось 
10 лет программе мэра Мо-
сквы по преобразованию на-
бережных. И мы приходим 
к тому, что в 2024 году берего-
вые линии не только стали 
полностью доступны для пе-
шеходов, не только преврати-
лись в зеленые зоны отдыха 
в городе. Они доступны и для 
спортсменов, любителей во-
дных видов спорта, которые 
благодаря разработке мастер-
планов акватории получат 

возможность чаще и больше 
заниматься своим хобби. Го-
рожане фактически «выходят 
на воду», — отметил замести-
тель председателя Комитета 
по архитектуре и градострои-
тельству города Москвы Мак-
сим Кандыбайло. — И здесь 
архитектура прибрежных 
территорий приобретает еще 
большее значение. 
Одним из успешных проектов 
такого плана стало масштаб-
ное благоустройство набе-
режной в районе Нагатин-
ский Затон. Там появился 
маршрут, разделенный на 
определенные зоны: есть ме-
ста со скамейками для отдыха 
у воды и сходы к реке, есть зо-
на с шезлонгами, велодорож-
ка, разные арт-объекты. По 
словам москвички Жанны 
Морозовой, после благоу-
стройства этого пространства 
у ее семьи появилось новое 
любимое место для прогулок.

— Наш район очень преобра-
зился. Раньше мы часто выез-
жали в центр, чтобы погулять 
с детьми. Теперь и рядом с до-
мом можно отлично отды-
хать — гулять, заниматься 
спортом, — рассказала Жанна 
Морозова.
Согласно плану развития ак-
ватории особое внимание 
специалисты уделят прибреж-
ной инфраструктуре Южного 
речного порта: там появится 
большое количество рестора-
нов и фуд-кортов, зон для игр 
детей и отдыха взрослых, во-
дных парков. 
— В результате южная часть 
Москвы-реки перестанет ас-
социироваться с грузовыми 
перевозками. Она станет 
удобным местом для спорта 
и отдыха на воде и рекреаци-
онной зоной, которая при-
влечет и горожан, и тури-
стов, — отметила вице-пре-
зидент Ассоциации развития 

яхтенного туризма и марин 
Ольга Шебзухова.
Первый этап работ по преоб-
ражению акваторий завер-
шится уже в следующем году.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Отдых около реки 
и на воде станет доступнее

В столице разра-
ботали первый 
мастер-план 
акватории 
Москвы-реки. 
Проект позво-
лит сделать от-
дых на воде бо-
лее доступным 
и интересным.

развитие

14 сентября. Москвичка Жанна Морозова отдыхает на шезлонге на благоустроенной набережной в районе Нагатинский Затон. Ей нравится, что теперь здесь можно 
отлично провести время всей семьей. Преображение береговых территорий — одна из приоритетных задач столичных властей. Фото: Александр Кочубей

УЛЬЯНА АНДРОСОВА
СТАРШИЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ 
УПРАВЛЕНИЯ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТОВ ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
МОСКВЫ 

Большое внимание уделяется 
развитию речного транспорта. 
Одним из его этапов является 
создание безопасных условий 
для пассажирских перевозок 
по речным городским марш-
рутам и индивидуального во-
дного транспорта. Это позво-
лит повысить качество жизни 
горожан, в том числе тех, кто 
занимается водными видами 
спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Диктант здоровья» на-
пишут старшеклассники 
из всех 89 регионов Рос-
сии. Вопросы для них бу-
дут зачитывать научные 
эксперты, известные те-
леведущие, музыканты, 
спортсмены, актеры 
и блогеры. Также все же-
лающие могут проверить 
свои знания о гигиене он-
лайн, пройдя тестирова-
ние на портале Роспо-
требнадзора санщит.рус 
до 21 сентября.

справка

Курсанты присягнули честно служить 
народу, спасать от стихийных бедствий
В Академии гражданской 
защиты МЧС России перво-
курсники приняли присягу. 
На мероприятии побывал 
корреспондент «ВМ».

На трибунах строевого плаца 
занимают места родители 
курсантов. Специально для 
них духовой оркестр акаде-
мии исполняет популярные 
мелодии. Ровно в 10:00 на-
чальник академии генерал-
лейтенант Виктор Панченков 
командует курсантам постро-
иться. Первокурсники мар-
шем выходят на плац и строят-
ся в длинную шеренгу. Напро-
тив — глава МЧС генерал-лей-
тенант Александр Куренков.
Руководство МЧС подходит 
к столам, возле которых по-
строилось примерно по пол-
тора десятка курсантов.
— Курсант Владимир Ника-
шин, выйти из строя для при-
нятия присяги! — командует 
Панченков. 

Юноша чеканит шаг, у стола 
берет красную папку, повора-
чивается к строю и зачитыва-
ет текст присяги: «Я, Влади-
мир Никашин, поступая на 
службу в Федеральную проти-
вопожарную службу, торже-
ственно присягаю на вер-
ность Российской Федерации 
и ее народу! Клянусь при осу-
ществлении полномочий со-
трудника Федеральной про-
тивопожарной службы: свято 
соблюдать Конституцию и фе-
деральные законы...» По 
окончании он разворачивает-
ся, ставит подпись, а Алек-
сандр Куренков жмет руку 
курсанту. После него вызыва-
ют Андрея Смирнова.
Всего присягу приняли 120 
курсантов командно-инже-
нерного факультета, 146 сту-
дентов инженерного и гума-
нитарного факультетов, 
12 офицеров и 30 курсантов 
факультета по подготовке 
иностранных специалистов, 

а также 18 слушателей. Еще 
торжественное обязательство 
верно служить Отечеству при-
няли 80 кадетов пожарно-спа-
сательного корпуса.
Александр Куренков отмеча-
ет, что юноши сделали до-
стойный выбор профессии.
— Пока вам предстоит учить-
ся, а потом знания и навыки, 
которые вы получите в учеб-
ных классах, предстоит отта-
чивать на полигонах. Легко не 
будет. Однако всегда помните 
о том, что оценкой ваших зна-
ний и умений, полученных 
в стенах академии, станут спа-
сенные человеческие жиз-
ни, — подчеркивает Куренков.
Также на торжественном ме-
роприятии выступила мама 
первокурсника Андрея Сидо-
рова Марина Ясинецкая.
— Меня переполняет чувство 
гордости за сына, я рада, что 
он выбрал мужественную 
профессию, — отмечает Ма-
рина. — У Андрея крестный 

работает в МЧС, поэтому он 
брал с него пример и пошел по 
его стопам.
Курсанты Андрей Смирнов 
и Владимир Никашин, у кото-
рых присягу принимал сам 
министр, отметили, что они 
учились в одном кадетском 
корпусе и вместе решили по-
ступить в академию.
— У меня много старших то-
варищей, кто учился в акаде-
мии, — говорит Никашин. — 
Я последовал их примеру и по-
этому поступил сюда.
А вот его друг Андрей Смир-
нов рассказал, что однажды 
был на параде и ему понрави-
лось, как чеканили шаг со-
трудники МЧС.
— Я решил побольше узнать 
об их работе. Затем побывал 
на экскурсии в кадетском 
классе, остался учиться,— 
признается Андрей. — А те-
перь мечтаю стать офицером!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

13 сентября Начальник Академии гражданской защиты МЧС Виктор Панченков (слева), министр 
МЧС Александр Куренков принимают присягу у курсанта Андрея Смирнова (на переднем плане). 
Фото: Андрей Объедков

история
Академия гражданской 
защиты МЧС России 
имени генерал-лейте-
нанта Д. И. Михайлика — 
главный учебно-методи-
ческий центр в системе 
военного высшего обра-
зования МЧС России. 
В составе академии: два 
института (институт раз-
вития МЧС и институт 
специальной подготов-
ки), шесть факультетов 
и 28 кафедр. В академии 
ведется обучение 
по трем специальностям 
магистров, по 11 направ-
лениям подготовки ба-
калавров. На очной и за-
очной формах в Акаде-
мии МЧС обучаются бо-
лее двух тысяч человек. 
Здесь издается несколь-
ко журналов, в том числе 
и научных.

общественных 
пространств Вос-
точного округа 
вошли в програм-
му комплексного 
благоустройства 
в 2024 году.
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Боец благодарен своему отцу 
за физическую подготовку

Со своим знакомым Алексан-
дром Красновым (фамилия 
изменена  — «ВМ»), отцом 
контрактного военного с по-
зывным «Крос», корреспон-
дент «ВМ» встретилась слу-
чайно во время отдыха на 
Черном море. Оказалось, что 
сын Александра после ране-
ния вернулся в строй, но не на 
передовую, а в требующую 
особого контроля прифрон-
товую зону. «Крос» получил 
разрешение от своего коман-
дования на встречу с отцом. 
Он собрал гостинцы: марме-
лад, лимонад, пиццу и другие 
вкусности. 
Проезжаем сквозь бесконеч-
ные светофоры Новошахтин-
ска. Несколько рядов машин, 
из окошек-«будочек» постов 
выглядывают люди в зеленых 
погонах.
— Почему проверка? Ведь вы 
же наши? — обращаюсь с во-
просом к офицеру таможни.
— И вы наши, — ответила 
с улыбкой кареглазая девушка 
с зелеными погонами.
Что ж, эта земля до сих пор 
еще слишком горяча от недав-
но затихших боев. Конечно, 
правильно будет ее оберегать 
по-прежнему, тщательно. За 
бывшей границей  обстанов-
ка довольно напряженная: 
пустые обгоревшие поля, ред-
ко встречающиеся поселки, 

разбитые снарядами по-
стройки. Указатели населен-
ных пунктов и вовсе вызыва-
ли грустные ассоциации — 
Денежниково, Штормово, 
Сватово... 
— Под Сватово сына рани-
ло, — прокомментировал уви-
денное Александр. 
С бойцом встретились лишь 
после некоторых розысков. 
— Сын, здравствуй, — вдруг 
приветствовал Александр не-

известно откуда появившего-
ся бойца.
Последовали объятия, сдер-
жанные мужские пожатия рук 
и еле заметные слезы. Захо-
дим в блиндаж. Здесь широ-
кий настил-лежанка, много-
численные полки, на одной из 
которых устроился телевизор, 
в углу притулились автоматы.  
— У нас и плита, и холодиль-
ник есть, и печки для холодно-
го времени года. Принять душ 

летом просто, а зимой можно 
помыться в бане, в несколь-
ких десятках метрах отсюда, 
на территории охраняемой 
нами воинской части, — объ-
яснил «Крос». Время покажет, 
конечно, где он зимой будет… 
Сегодня в его обязанности 
входит дежурство на КПП при 
боевой части. В этих тревож-
ных местах могут встречаться 
и дезертиры, и диверсанты, 
«Крос» этого не скрывает. Ко-

нечно, такая служба не в при-
мер недавней кажется легкой. 
Под Кременной «Крос» около 
полугода воевал с врагом ли-
цом к лицу. Колено после ра-
нения пока еще недостаточно 
восстановилось, с полной на-
грузкой оно не позволяет пе-
редвигаться с той же скоро-
стью, как и раньше, поэтому 
служит боец пока здесь. Вспо-
минает, как влетевший в сва-
товский блиндаж FPV-дрон-

камикадзе взорвался и из де-
сяти находившихся в подзем-
ном укрытии бойцов двоих 
убил, остальных ранил.  
— Мне повезло. С двумя пере-
битыми ногами добирался 
к своим до укрепрайона около 
двенадцати часов, — поделил-
ся он. 
Обученный тактической ме-
дицине, «Крос» сумел оказать 
себе первую медицинскую по-
мощь. А еще вспомнил па-
рень, как отец с семи лет отдал 
его в секцию армейского ру-
копашного боя. 
— На сто процентов уверен, 
что эти занятия помогли мне 
быстро адаптироваться в ар-
мии, — сказал кандидат в ма-
стера спорта. — Организм 
подготовлен так, что даже по-
сле некоторого перерыва лег-
ко восстанавливаюсь. Здесь 
и брусья есть, разминаюсь. 
Помогли его спортивные до-
стижения и в психологиче-
ской подготовке к боевым 
операциям. На гражданке ему 
выпало лишь однажды себя 
проявить, когда на товарищей 
напала уличная шпана. Тогда 
в считаные секунды «Крос» 
один троих хулиганов раски-
дал. И когда шел на СВО, по-
ставил задачу — не изменить-
ся душевно, духовно, оста-
ваться собой, таким же чут-
ким к страданиям других, 
ответственным. Благодарит 
парень и новых наставников, 
которые объясняли, с чем 
придется столкнуться.   
— Участвовал в боях, осво-
бождая Кременную. Помню, 
как все эмоции сразу же от-
ключились, а приобретенные 
навыки, наоборот, включи-
лись, автоматически обостри-
лись: зрение, слух, тактиль-
ные ощущения. Сегодня я точ-
но знаю, что я на своем месте, 
нужен. Бате спасибо за пра-
вильную физподготовку, — 
улыбнулся «Крос». 
И готов и далее исполнять свой 
нелегкий воинский долг. Хотя, 
конечно, очень ждет победы, 
ради приближения  которой 
сражаются наши бойцы.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru 

Встречи с род-
ственниками не-
далеко от пере-
довой — редкие, 
но настоящие 
праздники 
для бойцов спец-
операции. Кор-
респонденту 
«ВМ» удалось по-
бывать на одной 
из таких.

сVои люди

Покушение 
повысило ставки

В очередное покушение на кандидата 
республиканцев Дональда Трампа по-
началу даже не поверили. Западные 
СМИ, мейнстрим которых однозначно 
за демократов, скептически отозва-
лись: дескать, где-то в районе, где в тот 
момент находился Трамп, стреляли 
друг в друга два человека, а сам он 
в полном порядке. Однако затем спец-
службы все-таки квалифицировали 

инцидент именно как покушение. 
Дело было так: некий мужчина с автоматом АК-47 просу-
нул дуло через забор, ограждающий поля для гольфа До-
нальда Трампа в Уэст-Палм-Бич, штат Флорида. Сотруд-
ник Секретной службы, заподозрив неладное, открыл 
огонь. Стрелок бросил оружие в кустах и скрылся на вне-
дорожнике, но затем был арестован на дороге в соседнем 
округе. Теперь он передан ФБР.
Подозреваемым оказался 58-летний Райан Уэсли Раут из 
Северной Каролины. Про него известно, что он был ярым 
сторонником поддержки Украины 
и даже ездил в Киев, в своем штате он 
занимался вербовкой иностранцев 
в ВСУ. Также Раут призывал «отпра-
вить всех военных США в отпуск, что-
бы они могли воевать как граждан-
ские лица на Украине». В 2016 году 
Раут голосовал за Трампа, но потом 
разочаровался в нем и стал поддержи-
вать демократов. 
Судя по данной информации, перед 
нами явно психопат-одиночка, кото-
рый насмотрелся политических ново-
стей. А поскольку эти новости в испол-
нении либерального мейнстрима про-
никнуты, мягко говоря, неприязнью 
к Дональду Трампу, суля в случае возвращения его в Бе-
лый дом чуть ли не апокалипсис, то в тревожных мозгах 
стрелка  они могли породить в том числе мысли о покуше-
нии на ненавистного демократам и либералам Трампа.
Повысит ли это шансы на его победу? С одной стороны, 
согласно известной поговорке, что любое появление в но-
востях, кроме некролога, является пиаром для политика, 
в данном случае инцидент с покушением должен срабо-
тать на Трампа и на рост сочувствия к нему, в том числе 
отчасти со стороны еще не определившихся избирателей. 
В любом случае это будет способствовать еще большей 
консолидации сторонников Трампа. Это подтверждают 
и ставки букмекеров, которые повысили шансы Трампа 
на победу. По мнению букмекеров, вероятность победы 
Трампа оценивается в 50%, тогда как шансы Харрис 
в 49%. С другой стороны, многие избиратели в США голо-
суют исходя из сугубо прагматических соображений. 
В том числе поэтому в Америке так и не набрала популяр-
ность ни одна сильная третья партия. Просто избиратели 
не хотят, чтобы их голос пропал зря. Однако у некоторых 
может зародиться подозрение, что если так дело и дальше 
пойдет с Трампом, то вместо Трампа в Белом доме может 
оказаться Джеймс Ди Вэнс, кандидат в вице-президенты 
от республиканцев. Между тем его популярность гораздо 
ниже, чем у Трампа, его взгляды гораздо более консерва-
тивны. Поэтому для многих неопределившихся избирате-
лей он является абсолютно неприемлемым кандидатом. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Восемь человек получили ранения после 
ракетных обстрелов и атак беспилотников 

Украина хочет выставить себя Палестиной, чтобы 
снискать сочувствие мирового сообщества

Вчера утром Вооруженные 
силы Украины нанесли мас-
сированные удары по семи 
населенным пунктам Белго-
родской области. Об этом со-
общил глава региона Вяче-
слав Гладков.

Основной целью противника 
был Белгород. В результате ра-
кетного обстрела в городе по-
страдали несколько человек.
— По предварительным дан-
ным, ранены восемь мирных 
жителей. Одна из пострадав-
ших находится в крайне тяже-
лом состоянии, у остальных 
ранения средней тяжести, — 
отметил губернатор. — Бри-
гады скорой медицинской по-
мощи доставили раненых 
в медицинские учреждения 
Белгорода.
В результате прямых попада-
ний произошло возгорание 
частного дома и более 15 авто-
мобилей, сообщил Гладков.
— Пожарные расчеты на ме-
сте — открытое горение лик-

видировано. На текущий мо-
мент в 21 многоквартирном 
доме повреждены стекла окон 
и балконов. На территории 
четырех частных домовладе-
ний выбиты окна, посечены 
кровли и фасады. Также по-
врежден газопровод, — объ-
яснил Вячеслав Гладков.
Также 16 сентября в Белгород-
ском районе региона враже-
ским атакам подверглись по-
селки Дубовое и Разумное, се-
ла Журавлевка и Красный Ху-
тор, рассказал губернатор.
— В поселке Разумное был ра-
нен мирный житель. Мужчи-
ну с поверхностными оско-
лочными ранениями головы, 
лица и левого предплечья 
бригада скорой доставила 
в «Городскую больницу № 2» 
Белгорода, — сообщил Вячес-
лав Гладков.
Враг вел огонь и по другим на-
селенным пунктам, рассказал 
губернатор.
— В селе Байцуры Борисов-
ского района из-за атаки дро-

на-камикадзе повреждена 
крыша частного дома. В Ва-
луйском городском округе 
хутор Нижние Мельницы был 
атакован с помощью одного 
беспилотного летательного 
аппарата. Пострадавших 
и повреждений нет. В Волоко-
новском районе по хутору 
Плотвянка выпущено три 
бое припаса в ходе одного об-
стрела, системой противовоз-
душной обороны были сбиты 
два  БПЛА. Обошлось без по-
следствий, — отметил глава 
региона.
Также 16 сентября удары осу-
ществлялись по трем населен-
ным пунктам Грайворонского 
городского округа, одному се-
лу Краснояружского района, 
трем селам Шебекинского го-
родского округа Белгород-
ской области, сообщил Вячес-
лав Гладков. Всего за сутки 
противник атаковал регион 
не менее 80 раз.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Киев готовит провокацию 
с инсценировкой «российско-
го ракетного удара» по дет-
скому учреждению с много-
численными жертвами.

Об этом сообщило пресс-бюро 
Службы внешней разведки РФ.
— По поступающим в СВР дан-
ным, в руководстве спецслужб 
и военном командовании ки-
евского режима с подачи кура-
торов из США прорабатывает-
ся сценарий очередной бесче-
ловечной провокации. Пред-
полагается инсценировать 
российский ракетный удар по 
детскому учреждению на кон-
тролируемой Киевом терри-
тории — больнице или детса-
ду — с большим количеством 
жертв, — уточнили в спец-
службе.
По данным СВР, Киев плани-
рует широкое медийное осве-
щение этой трагедии с при-
влечением ведущих междуна-
родных СМИ. У провокации 
сразу три цели: повысить бое-

вой дух ВСУ, обосновать сня-
тие Западом ограничений на 
использование ракет для по-
ражения объектов в глубине 
России и привлечь поддержку 
стран Глобального Юга.
Политолог Григорий Саве-
льев считает, что Киев пытает-
ся «сыграть в сектор Газа».
— Вспомните: когда в октябре 
прошлого года ХАМАС напал 
на Израиль, мировое сообще-
ство было на стороне Израи-
ля. Но как только ЦАХАЛ — 
израильская армия — нача-
ла превращать сектор Газа 
в пыль, убивая женщин, детей 
и стариков десятками ты-
сяч, — про нападение ХАМАСа 
все как-то забыли и стали со-
переживать палестинцам. 
Сейчас Зеленский пытается 
убедить мир, что Украина — 
та же Палестина, — пояснил 
эксперт. — Инсценировка 
в Буче, что называется, «не 
проканала». Уничтожение во-
енных заводов и крупных 
электростанций публику не 

впечатляет: зрители видят 
обычные развалины. Для 
«правильной», вызывающей 
глубокие эмоции картинки 
нужны жертвы, желательно 
среди детей. Это Зеленский 
и хочет организовать.
Эксперт также не исключает, 
что Украина при поддержке 
США решится на ядерную 
провокацию. 
— Дождутся очередного ра-
кетного обстрела со стороны 
России. Взорвут в месте «при-
лета» — скажем, в Киеве или 
Львове — небольшое ядерное 
устройство, привезенное из 
США. И скажут: Россия начала 
ядерную войну, применила 
тактическое ядерное ору-
жие, — предполагает экс-
перт. — Зеленский сейчас на-
ходится в тяжелейшей ситуа-
ции. Из-под Курска ВСУ вытес-
няют. Фронт в ДНР сыплется. 
Ему нужен некий трюк — вы-
править ситуацию.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

10 сентября. Бойца с позывным «Крос» в зоне спецоперации навестил его отец Александр Краснов. Фото: Наталья Науменко

Спас раненых
товарищей
Командир штурмового от-
деления рядовой Евгений 
Титко (1) находился 
на позиции и наблюдал 
за обстановкой. Он увидел, 
как вражеский FPV-дрон 
поразил автомобиль рос-
сийских военнослужащих, 
которые подвозили припа-
сы на позиции штурмови-
ков. Евгений оперативно 
выдвинулся к машине, что-
бы помочь пострадавшим. 
Прибыв на позицию, рядо-
вой Титко оказал первую 
помощь раненым, вытащил 
из горящей машины все 
боеприпасы и технику, а за-
тем вызвал подкрепление 
и эвакуировал пострадав-
ших. На своем маршруте 
Евгений обнаружил еще 
один вражеский коптер, 
который приближался 
к группе эвакуации. Точ-
ным огнем из стрелкового 
оружия рядовой уничто-
жил беспилотник против-
ника, и группа бойцов про-

должила эвакуацию. В это 
время на позиции россий-
ских штурмовиков обру-
шился артиллерийский об-
стрел. Евгений Титко орга-
низовал вывоз раненых 
в безопасное место. 
Благодаря самоотвержен-
ным и мужественным дей-
ствиям Евгения Титко уда-
лось не допустить гибели 
российских военнослужа-
щих и срыва выполнения 
боевых задач.

Дал отпор 
диверсантам
Старший сержант Дмитрий 
Саламаха (2) вместе с со-
служивцами ехал в маши-
не, направляясь к передне-
му краю обороны. Группа 
бойцов ехала быстро 
и скрытно. В ходе движения 
головной дозор вступил 
в бой с группой вооружен-
ных украинских диверсан-
тов. Они готовили засаду 
на пути следования россий-
ских военнослужащих.
Старший сержант Саламаха 
принял решение обойти 
позицию диверсионно-
разведывательной группы 
противника и атаковать 
их с фланга. Дмитрий 
с группой вышли из маши-
ны и пешком направились 
на позицию. Враг обнару-
жил их и открыл огонь. 
Группа бойцов ВС РФ гра-
мотно рассредоточилась 
и продолжила движение. 
Оперативно добравшись 
до выгодной огневой пози-
ции, Саламаха выстрелом 
из гранатомета уничтожил 
пулеметный расчет дивер-
сантов ВСУ. Подошли 
и другие бойцы группы, от-
крыли огонь. Противник 
понес потери и был вынуж-
ден отступить. Затем Дми-
трий организовал помощь 
раненым и их эвакуацию 
в безопасный район.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

13 сентября. Расчет реактивной системы залпового огня «Ураган» 17-й гвардейской артиллерийской 
бригады 3-го армейского корпуса на тренировке в зоне проведения специальной военной 
операции. Чаще всего Вооруженные силы РФ используют снаряды 220-миллиметрового калибра. 
Они предназначены для ударов по живой силе и боевой технике, находящихся на открытой 
местности или в укрепленных укрытиях. 

фотофакт

новости спецоперации

Египет поддержал 
Россию
Москва признательна Каиру 
за сбалансированную и кон-
структивную позицию по си-
туации на Украине. Об этом 
заявил министр иностран-
ных дел России Сергей Лав-
ров на пресс-конференции 
по итогам переговоров
с египетским коллегой 
Бадром Абдель Аты.
■
Освободили 
населенные пункты
Наши бойцы освободили 
Успеновку и Борки в Курской 
области, сообщили в Мин-
обороны России. Поразили 
формирования восьми укра-
инских бригад в районах 
Любимовки, Новоивановки, 
Дарьино, Николо-Дарьино, 
Толстого Луга, Плехово,
а также Покровского. Отраз-
или контратаки ВСУ в на-
правлении населенных пун-
ктов Бяхово, Большая Обу-
ховка, Викторовка, Люби-
мовка и Малая Локня.

■
Иностранца подозревают 
в терроризме
В Ростовской области за-
держали иностранца, кото-
рого подозревают в подго-
товке терактов по заданию 
украинских спецслужб. 
Обэтом рассказали в пресс-
службе Управления ФСБ 
России по региону. Извест-
но, что подозреваемый — 
гражданин одной 
из стран СНГ.
■
Киев решился 
на провокацию
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков на-
звал провокацией пригла-
шение Киевом представите-
лей ООН и Красного Креста 
посетить занятые национа-
листами территории Кур-
ской области.
— Рассчитываем, что по-
добные провокационные 
заявления не будут воспри-
ниматься адресатами, — от-
метил он.

■
Военный альянс 
присматривается 
к кандидату
Генеральный секретарь 
 НАТО Йенс Столтенберг зая-
вил в интервью, что мира 
на Украине в долгосрочной 
перспективе не будет, пока 
Киев не станет членом их во-
енного альянса.
■
Эвакуировали районы
В Курской области решили 
эвакуировать населенные 
пункты Рыльского и Хому-
товского районов, прилега-
ющих к границе с Украиной, 
сообщил губернатор Алек-
сей Смирнов.
■
Ликвидировали 
вражеский аэродром
Наши военнослужащие по-
разили аэродром национа-
листов, цех по производству 
беспилотников, а также че-
тыре склада их хранения, 
рассказали в Министерстве 
обороны России.
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на иконку «Финансовая помощь», выбрал сум-
му — скажем, 10, 50 или 100 долларов — и пере-
вел. На это уходят считаные секунды! Второй 
момент: Обама впервые в истории собрал боль-
ше денег от рядовых избирателей, чем от круп-
ного бизнеса, — пояснил Евгений Николаевич. 
Еще один источник дохода кандидатов — так 
называемые суперпэки — Super PAC, комите-
ты политической активности. Это организа-
ции, объединяющие взносы своих членов и за-
тем жертвующие деньги для проведений кам-
паний как в поддержку того или иного канди-
дата, так и для атаки на его оппонента. А также 
на избирательные или законодательные ини-
циативы. America PAC Илона Маска — такой 
вот суперпэк. 
— Суперпэков в США — тысячи. Есть, напри-
мер, свой у производителей гражданского ору-
жия. Этот суперпэк поддерживает кандидатов 
на выборах всех уровней, которые выступают 
за легализацию оружия, — пояснил Евгений 
Минченко. — Суперпэки, по закону, не должны 
согласовывать свои действия со штабами того 
или иного кандидата. Но фактически, конечно, 
это происходит.
Григорий Савельев рассуждает:
— С одной стороны, американская избиратель-
ная система более или менее прозрачна. Канди-
даты под надзором общества привлекают день-
ги на выборную кампанию, и сразу понятно, 
кто за ними стоит: вот народ, вот финансовый 
олигархат, вот производители оружия, пекущи-
еся о своих прибылях. С другой стороны, «под-
виг Обамы» — когда объем пожертвований от 

народа был выше, чем от олигархов, пока никто 
не повторил. Сейчас, например, у демократов 
40 процентов избирательного фонда — пожерт-
вования от частных лиц. У Трампа — только 
30 процентов. Это значит, что большую часть 
денег дает все-таки крупный бизнес. Но если 
к кандидату приходит бизнесмен и говорит: 
«Я жертвую тебе 150 миллионов долларов», то 
он, совершенно очевидно, рассматривает эти 
средства как инвестиции. Он же не в фонд под-
держки сирот эту сумму отнес. А если это инве-
стиции, то, очевидно, спонсор хочет гарантий 
приумножения своих средств — если его канди-
дат победит. А это значит, есть не просто устная 
договоренность (150 миллионов под честное 
слово не дают), а некий договор. Мол я, канди-
дат, в случае победы обязуюсь имярек сделать 
то-то и то-то. Ну, например, разместить на его 
концерне госзаказ на изготовление автомоби-
лей для нужд армии. Понятно, что договор не-
публичный. Но, я уверен, что его неисполнение 
грозит кандидату (если он станет президентом) 
большим скандалом, обвинением в коррупции 
и концом карьеры. Если вообще не тюрьмой. 
По словам эксперта, любой президент США, та-
ким образом, становится проводником интере-
сов тех, кто его поддержал. 

Рука и сразу ошейник

Дмитрий Журавлев, генеральный директор Ин-
ститута региональных проблем, пояснил:
— Высшая власть в США так устроена, что за 
каждым кандидатом в президенты стоит какая-

то финансовая группа. И, в свою очередь, каж-
дая финансовая группа имеет своего кандида-
та в президенты. За Трампом, например, стоит 
ВПК — военно-промышленный комплекс, 
а также генералы, имеющие отношение к рас-
пределению денег на ВПК. За Харрис, в свою 
очередь, стоят финансисты, поэтому денег 
у нее больше. 
Как пояснил эксперт, до последних лет в Шта-
тах действовало правило: президент — «бед-
ный», но за ним стоят богатые. 
— Однажды это правило нарушил Джон Кен-
неди, за которым стояли огромные деньги его 
отца — Джозефа Кеннеди, бизнесмена, глав-
ного спонсора Демократической партии США, 
и Джона Кеннеди убили. Трамп — первый 
в истории США президент-миллиардер, и его, 
кстати, тоже пытались убить, — рассказывает 
Дмитрий Анатольевич. — Потому что схема 
простая: некая финансовая группа ставит 
«своего» президента — для защиты своих фи-
нансовых интересов и приумножения капита-

лов. Этот президент управляется через высших 
представителей своей партии — Демократи-
ческой или Республиканской, которые заседа-
ют в Конгрессе и Сенате и либо поддерживают 
президента, либо нет. Если, например, в Вели-
кобритании премьер-министр имеет власть 
над своей партией, то в США — не так. Партия 
может отвергать предложения президента ли-
бо просто динамить их рассмотрение. Может 
не выдвинуть его на второй срок. Да, ты пре-
зидент. Но ты не забалуешь. И никакой неза-
висимый кандидат реальным властям США не 
нужен.
Григорий Савельев согласен:
— Американский президент — это собака 
в ошейнике, причем даже без поводка. Рука 
и сразу ошейник! Вспомните: Байден мог нести 
любую чушь, здороваться с тенями, забывать, 
кто он, но решения, которые принимали и при-
нимают США в период его правления, — от-
нюдь не безумные. Да, они очень не нравятся 
нам, но они не безумные. И принимал их точно 
не Байден, который путает украинцев с иранца-
ми и не помнит, жив ли его сын. Эти решения 
принимали люди, которых он представлял. 
Кто-то говорит, что это клан Сороса–Клинтон. 
Кто-то — что клан Обамы. Но эти кланы тоже не 
сами по себе. За ними стоят те или иные финан-
совые группы. И решения в конечном счете 
принимали они. Именно поэтому Украина гиб-
нет, Россия и Китай под санкциями, Европа те-
ряет свою промышленность, госдолг США рас-
тет, но американский бизнес — богатеет! Ведь 
его интересы обслуживает президент — один 
из самых могущественных людей в мире. 

Чьи шансы выше

Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, считает, что предвыборная 
кампания в США — это гонка кошельков.
— За Трампа практически все компании, кото-
рые конкурируют с Китаем. Ведь Трамп, как из-
вестно, хочет Китай прижать и во время своего 
президентства начал вытеснять с американско-
го рынка, — рассказывает Сергей Александро-
вич. — За Трампа все, кто ориентирован на вну-
тренний рынок США, и те, кто ориентирован на 
промышленное производство. Плюс за него 
большая часть «белой» Америки, придержива-
ющаяся традиционных ценностей.
Но и у Харрис, как пояснил эксперт, очень хоро-
шая поддержка. Это банки, СМИ и глобальные 
корпорации, готовые не вытеснить китайцев 
с рынка, но рынок поделить.
— Харрис явно впереди по деньгам, вложенным 
в ее избирательную кампанию. К тому же за нее 
«цветная» во всех смыслах слова Америка. За 
нее многие из тех, кто получает пособия по без-
работице, потому что демократы традиционно 
выступают за расширение халявы, — рассказы-
вает Григорий Савельев. — И у Трампа сейчас 
очень большие проблемы.
Как пояснил эксперт, Байден был для него иде-
альным соперником.
— Трамп в каждом выступлении справедливо 
отмечал, что дедушка очень стар и плохо сооб-
ражает. И ему было невозможно возразить. 
Огромное число колеблющихся голосовали бы 
за Трампа по принципу «только бы не Байден». 
И вот Байдена с гонки снимают, а против Трам-
па, которому уже 78, выставляют вполне моло-
дую кандидатку — 59-летнюю Харрис. В итоге 
вся риторика — старик не должен быть у вла-
сти — оборачивается уже против самого Трам-
па! — пояснил Григорий Савельев. — Второй 
важный момент: все ошибки во внутренней 
и внешней политике США демократы списыва-
ют на неадекватность Байдена. Ну да, старень-
кий, вот и глупостей натворил. Это не демокра-
ты плохие, это Байден дурачок. Но мы вам сей-
час молодую предлагаем, умную — она ведь 
юрист, прокурором работала. Выбирайте ее!
Впрочем, кого бы ни выбрали американцы, за 
президентом всегда будут стоять деньги. Точ-
нее — те, кто деньги имеет. США управляются 
не в интересах американского народа. Они 
управляются в интересах крупного бизнеса. 
И вопрос лишь в том, чьи именно деньги будут 
у власти: транснациональных корпораций, 
банкиров, ВПК, ИT-гигантов или кого-то еще. 
Такая вот демократия: лучшего для себя прези-
дента выбирают не люди, а кошельки.

Кандидаты меряются бюджетами. Камала Хар-
рис пока впереди: у цветной «веселушки» уже 
больше полумиллиарда долларов. Большая 
часть пожертвований — от рядовых американ-
цев. После выхода из гонки действующего пре-
зидента Джо Байдена около 1,5 миллиона аме-
риканцев, которые не поддерживали его кам-
панию, сразу же отправили Камале Харрис по-
жертвования. В итоге чуть более чем за месяц 
она собрала почти треть от общей суммы 
средств, поступивших Джо Байдену с начала го-
да! Трамп в своей избирательной кампании 
ставит на крупный бизнес. Именно республи-
канцев поддерживают шесть самых больших 
в США «доноров». Крупнейший республикан-
ский спонсор Тимоти Меллон — потомок бан-
ковского магната Эндрю Меллона — уже по-
жертвовал более 150 миллионов долларов. 
Трамп не только восстановил свою старую базу 
доноров, но и продолжает собирать деньги от 
миллиардеров с Уолл-стрит. Средства идут от 
таких бизнесменов, как Стивен Шварцман 
(Blackstone), Роберт Мерсер (Renaissance 
Technologies), Кэмерон и Тайлер Уинклвоссы 
(Gemini), Марк Андриссен и Бен Хоровиц. 
— Многие крупные бизнесмены боятся прихо-
да к власти Харрис. Дело в том, что она очень 
левая и обещает повысить налоги для богатых, 
чтобы распределение общественных благ было 
более справедливым, — пояснил политолог 
Григорий Савельев.
Неудивительно, что крупный бизнес скорее за 
Трампа. Бурную деятельность по сбору средств 
в его пользу развернул самый богатый человек 
в мире — Илон Маск. Он даже создал специаль-
ную структуру — комитет политических дей-
ствий America PAC. По его словам, America 
PAC — не «копилка Трампа». Просто позиция 
республиканцев этой структуре ближе.
Штаб Камалы Харрис, между тем, черпает сред-
ства от ее бывших крупных спонсоров из Кали-
форнии — родного штата кандидатки. Среди 
миллиардеров, помогающих кампании демо-
кратов, например, соучредитель LinkedIn Рид 
Хоффман и Стивен Мандель из Lone Pine Capital. 
Активно спонсируют Харрис сотрудники 
Google и ее материнской компании Alphabet.

Работяги, бизнесмены и банкиры

— По большому счету за Трампа — бизнес, ко-
торый имеет реальные активы: недвижимость, 
заводы-пароходы, земельные участки. В об-
щем, что-то реальное, что можно потрогать, — 
пояснил замдиректора Института стран СНГ 
политолог Владимир Жарихин. — За демокра-
тов и Харрис в частности — бизнес, делающий 
деньги из воздуха. Ну, например, биржевые 
спекулянты, которые зарабатывают на том, что 
правильно вкладывают деньги, но сами ничего 
не производят. Или, скажем, интернет-гиган-
ты, торгующие виртуальными сервисами. То 
же самое касается и избирателей. За Трампа — 
так называемые реднеки, красные шеи, то есть, 
условно, работяги и бизнесмены, имеющие де-
ло с реальным сектором экономики. Эти лю-
ди — консерваторы. Они за традиционные цен-
ности: семью, детей, церковь... Такая одно-
этажная Америка. За демократов и Харрис 
в частности — совсем другие люди. Им, грубо 
говоря, нечего терять. Они живут в арендован-
ном жилье, ездят на купленных в кредит авто-
мобилях, часто существуют на пособия по без-
работице. У избирателей Харрис — 50 полов, не 
зря демократы так упорно прокачивают ген-
дерную повестку. Избиратели демократов — 
люди не основательные. Они левопрогрессив-
ные и склонны к большому риску. Они голосу-
ют за демократов, которые, по сути, такие же: 
любят играть в игру «пан или пропал». Им 
и с Россией хочется повоевать, и с Китаем. 
А вдруг победим?! Ведь когда у тебя ничего 
нет — ни собственности, ни детей, тебе ничего 
не страшно. 

Вопрос, тем не менее, остается: почему канди-
даты открыто, не стесняясь, берут деньги у из-
бирателей — хоть физических, хоть юридиче-
ских лиц. И можно ли в таком случае говорить 
об их независимости?

Собирать на выборы не стыдно

Евгений Минченко, политолог, директор Меж-
дународного института политической экспер-
тизы, пояснил:
— Американская политическая культура сильно 
отличается от нашей. Там брать деньги на вы-
боры не то что не зазорно, а обязательно! И счи-
тается так: если тебе дают мало денег, то ты — 
никто, тебя не поддерживают, ты не нужен.
Как рассказал эксперт, революцию в деле сбора 
средств на выборы произвел, будучи кандида-
том, Барак Обама. 
— Он сделал две вещи. Первая — система, при 
которой ты можешь поддержать кандидата, что 
называется, в один клик. Зашел на сайт, нажал 

Американские СМИ раскрыли, кто больше всех жертвует на предвыборные кампании Трампа и Харрис. Чей капитал стоит за республиканцами и демократами? 
Насколько независимы кандидаты, которых открыто спонсирует крупный бизнес? У каких финансовых групп больше шансов продвинуть своего кандидата? 

Эти вопросы становятся все более актуальны, ведь президентская гонка в США вышла на финишную прямую. Голосование — уже 5 ноября.

Трампу дают деньги те, кто раньше поддерживал демократов

Гонка кошельков

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Каждый 
из кандидатов
потратит 
не менее 
миллиарда 
долларов

В США президент избирается не напрямую избирателями, а коллегией выборщиков. Жители 
каждого штата избирают в коллегию столько выборщиков, сколько представителей они посыла-
ют в Конгресс. Больше всего — Калифорния (55), Техас (38), Нью-Йорк и Флорида (по 29). Меньше 
всего (по три) — семь самых малонаселенных штатов и федеральный округ Колумбия. Сейчас 
в коллегию входят 538 человек. Правда, представительство получается непропорциональным: 
в густонаселенных Калифорнии и Техасе один выборщик представляет свыше 600 тысяч чело-
век, а в округе Колумбия и Вайоминге — менее 200 тысяч. Для победы на выборах кандидату 
в президенты нужно набрать абсолютное большинство голосов выборщиков — 270 и более. Пре-
зидент США заступает на свой пост лишь после инаугурации: она проходит 20 января.

справка

Предвыборные встречи кандидатов — то-
же способ зарабатывания средств. Напри-
мер, чтобы получить возможность пооб-
щаться с Трампом за круглым столом 
на конференции по криптовалюте 
Bitcoin-2024, которая состоялась в Нэшвил-
ле 27 июля 2024 года, нужно было запла-
тить 844,6 тысячи долларов. А фотография 
с кандидатом в президенты от Республи-
канской партии стоит 60 тысяч долларов. 
Так что Трамп в буквальном смысле слова 
торгует лицом. И задорого! Байден, когда 
был кандидатом в президенты от Демокра-
тической партии, тоже не отставал. Ради 
сбора денег в июне даже пропустил распиа-
ренный «саммит мира» Зеленского в Швей-
царии. Но принял участие в предвыборном 
мероприятии, на котором голосовать 
за Байдена агитировали голливудские 
звезды во главе с Джорджем Клуни. И там 
тоже шел сбор средств.

кстати

Расходы на избирательные кампании кан-
дидатов в президенты США растут как 
на дрожжах. Если в 1960 году Джон Кен-
неди потратил на выборы 10 миллионов 
долларов (84 миллиона по нынешним це-
нам), то спустя 60 лет, в 2020 году, его од-
нопартиец Джо Байден потратил 
уже1 миллиард 150 миллионов долларов! 
Превосходство в деньгах, правда, победы 
не гарантирует. Так, в 2016 году Хиллари 
Клинтон собрала на избирательную кам-
панию 722 миллиона долларов, а ее со-
перник Дональд Трамп — почти вдвое 
меньше. Но победить ему это не помеша-
ло. В этом году, как предполагается, каж-
дый из кандидатов в президенты США по-
тратит на предвыборную кампанию свыше 
миллиарда долларов. Нынешние выборы 
по объему привлеченных средств обеща-
ют стать самыми дорогими в истории США. 

В ТЕМУ

23 августа. Кандидат в президенты США от Республиканской партии Дональд Трамп на предвыборном митинге в Аризоне. Каждый такой митинг — 
способ заработать. За фото с Трампом, например, нужно заплатить 60 тысяч долларов. Кандидат от республиканцев в прямом смысле слова торгует лицом
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Объединение многодет-
ных семей города Мо-
сквы выступает органи-
затором проведения 
ежегодных турслетов 
многодетных семей сто-
лицы. В этом году он про-
ходил в тринадцатый раз 
в природно-историче-
ском парке «Измайлово» 
на Оленьем пруду. В со-
ставе каждой команды 
должно быть 10 человек: 
два мужчины, две жен-
щины, двое детей 2009–
2011 годов рождения, 
двое детей 2012–2015 го-
дов рождения и двое де-
тей 2016–2018 годов 
рождения. Все члены 
команды должны быть 
задействованы во всех 
семи испытаниях: ориен-
тирование, установка па-
латки, оказание первой 
помощи, скала тишины, 
кулинарный конкурс, 
творческий конкурс и ту-
ристическая полоса.

кстати

Нашлась потерянная сказочная 
карета Золушки

Спрятаться в палатке от городской суеты

Посетители идут на еле улови-
мый аромат мяты, растущей 
на грядках Ботанического са-
да. Они знают, что у душистых 
трав сегодня, словно по мано-
вению волшебной палочки, 
вырастут новые со-
седи. «Мама, смо-
три! Вон там, это 
же кареты для Зо-
лушки», — слы-
шится где-то в тол-
пе. И правда, труд-
но не заметить 
греющиеся посреди сада под 
солнечными лучами четыре 
тыквы. Они достигли настоль-
ко гигантских размеров, что 
для транспортировки потре-
бовался грузовой автомо-
биль. За процессом спуска пя-
той тыквы следит бахчевод-
любитель Александр Чусов, 
который вырастил рыжих 
красавиц. Подъемный кран 
аккуратно выгружает послед-
него гиганта на землю. 
— Я выращиваю их на дачном 
участке в шесть соток из се-
мян с геном гигантизма. Обу-
строил парник с обогревом на 
время заморозков. Укрываю 
от ультрафиолетовых лучей, 
которые пагубно влияют на 
рост. А еще регулярно поли-
ваю и удобряю растения, — 
отмечает Чусов.

Он с гордостью смотрит на 
тыквы. Затем нетерпеливо по-
тирает руки, давая понять — 
мы на шаг ближе к тому, что-
бы узнать, есть ли среди них 
рекордсмены… 

Взвешивание на-
чинается с самой 
маленькой тыквы. 
Однако даже ее 
поднимают при по-
мощи троса. Пер-
вая попытка чуть 
не завершилась не-

запланированной тыквенной 
кашей, но спустя несколько 
минут на электронных ве-
сах появилась цифра — 317. 
Три другие тыквы тоже тяже-
лые — 301, 508 и 771 кило-
граммов. Впечатляет, но но-
вая чемпионка должна весить 
более 783 килограммов. Ну 
что же, тыква-беляночка, на 
тебя вся надежда... Люди под-
держивают бахчевода гром-
кими аплодисментами. Мину-
та, две, публика ликует, а на 
циферблате горят долгождан-
ные — 817 килограммов. Это 
значит, что в Книгу рекордов 
России внесут новые данные. 
— Я переживал, что тыква бу-
дет весить меньше. Сегодня 
утром ее смогли поднять и по-
ложить на поддон четверо 
грузчиков. Видимо, это были 

очень сильные мужчины, — 
удивляется Александр Чу-
сов. — Теперь буду стремить-
ся вырастить тыкву весом 
в тонну.
Хотя тыквенную кашу никому 
попробовать не довелось, ре-
кордсменка продолжит радо-
вать гостей выставки гигант-
ского урожая в «Аптекарском 
огороде» до 6 октября. А затем 
поедет покорять Казахстан. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Утреннее солнце освещает 
небольшой парк около Лер-
монтовского проспекта. Дети 
в красных футболках в ожида-
нии начала тренировки рез-
вятся с маленькой собачкой 
по кличке Боня. Мамы ищут 
место, где разместить палат-
ку, а мужчины несут все необ-
ходимое. Обычно у опытных 
путешественников на сборку 
уходит до девяти минут. Про-
шлый рекорд команды со-
ставлял 8 минут 21 секунду, 
сейчас их цель — сделать еще 
быстрее. 
— Настя, Даша, Артем, Архип 
и Антип заканчивайте бегать, 
пора начинать, дядя Дима 
пришел, — зовет детей Ирина 
Андрюхина. 
На небольшом лугу Дмитрий 
Аксенов разворачивает ме-
шок и берет в руки сумки, 
в которых лежат тонкие ме-
таллические трубки, соеди-

ненные внутри длинной ве-
ревкой. Он засовывает спицы 
в отмеченные отверстия.
— Это основа всей конструк-
ции, практически фундамент, 
благодаря которому большой 
мешок превращается в ша-
тер, — объясняет 
Дмитрий. — В ком-
плекте с палаткой 
дается два мешка 
со спицами, они по-
мечены разными 
цветами — красны-
ми и желтыми. На 
каждой трубке есть своя по-
метка, первые отвечают за соз-
дание крыши, у них своя длина 
и форма сгиба. Желтые нужны 
для соединения с землей, они 
самые длинные, так как с по-
мощью них формируется все 
пространство палатки.
Рядом с Дмитрием на земле 
лежит какой-то маленький 
пенал. Невооруженным гла-

зом видно, что он плотно на-
бит чем-то непонятным.
— Там г-образные крепежи. 
Их используют в конце, когда 
палатка уже стоит, — объяс-
няет Аксенов. — Они нужны, 
чтобы в случае порывистого 

ветра наш ночлег 
не сдуло. И если 
кто-то упадет, она 
не перевернется. 
Дальше Дмитрий 
показывает, как 
их устанавливать. 
Чтобы вбить кре-

пеж в землю, понадобится 
молоток, обратная сторона 
топора или большой камень.
На каждом углу палатки от-
тягивается резинка, внутрь 
которой вставляют колы-
шек и при помощи несколь-
ких ударов обухом топора за-
бивается в почву. После это-
го палатка готова к использо-
ванию.

Дети спрашивают, сколько 
времени ушло на установку.
— Могу вас поздравить: у нас 
новый рекорд — 7 минут 
51 секунда, — оглашает ре-
зультат участница команды 
Лилия Аксенова.
Следующий этап трениров-
ки — оказание первой помо-
щи. Будущий врач Анастасия 
и 9-летний Антип бегут за ме-
дицинской сумочкой разме-
ром не больше дамской. В ней 
лежат бинты, жгуты, турнике-
ты и самое лучшее средство от 
любой раны — зеленка. 
Ирина достает три карточки, 
на них написаны варианты 
того, что нужно будет сделать 
детям для выполнения испы-
тания: остановить артериаль-
ное, капиллярное или веноз-
ное кровотечение. Антип вы-
тянул последнюю карточку. 
Отойдя в сторону, они реша-
ют, кто в этот раз будет выпол-

нять задание: играют в «ка-
мень, ножницы, бумага», по-
беждает Анастасия, она и бу-
дет проходить этап.
Пока Дмитрий в качестве по-
страдавшего ложится на зем-
лю, она достает из сумочки 
бинт, жгут и антисептик.
— Пап, давай руку, сейчас я ее 
продезинфицирую, после это-
го можешь ее сгибать, нужно 
ее держать в таком положе-
нии, пока я не закончу, — объ-
ясняет Анастасия. 
Она обвивает руку тремя сло-
ями бинта, смотрит, чтобы на-
тяжение повязки не было 
сильным. Затем на место воз-
можного пореза накладывает 
жгут, он должен находиться 
выше раны. Испытание прой-
дено, на выполнение ушла 
1 минута и 57 секунд. Это лич-
ный рекорд Анастасии. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Психолог Александр Чусов вырастил самую большую в России тыкву. 
Церемония взвешивания прошла в «Аптекарском огороде».

Семьи Андрюхиных и Аксеновых объединились в команду «Победители». В таком составе они присоединились 
к Туристическому слету многодетных семей и стали лучшими. «ВМ» побывала на тренировке у чемпионов.

15 сентября. Победители туристического слета многодетных семей (слева направо): Дмитрий, Лилия, Анастасия Аксеновы, Антип 
Андрюхин, Дарья Аксенова и Архип, Ирина и Артем Андрюхины установили палатку. Фото: Пелагия Замятина

Жителей столицы ждут похолодание, 
незначительные осадки

Родители пострадавших школьников могут 
рассчитывать на компенсацию ущерба

Научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд отметил, что в этом 
году погода «не заметила» на-
ступления кален-
дарной осени. 
— Она не просто 
перешагнула, но 
перепрыгнула че-
рез этот времен-
ной барьер. Осень 
действительно не 
чувствуется. Кажется, что 
продолжается настоящее ле-
то, — объяснил синоптик. — 
Температура воздуха держит-
ся выше нормы на семь-
восемь градусов. В пятницу, 
13 сентября, привычные для 
этих дней показатели превы-
сили значение на 10 градусов. 
Этот температурный фон со-
ответствует июльской пого-
де. Могу сказать, что это ред-
чайший случай в истории на-
блюдений. 

По словам Вильфанда, в бли-
жайшие дни температура воз-
духа в московском регионе 
будет в диапазоне 24–26 гра-

дусов тепла. Но-
чью термометры 
покажут от пяти до 
10 градусов. Похо-
лодание начнется 
уже со второй по-
ловины четверга, 
когда воздушные 

массы, приходящие к нам 
с юго-востока, сменятся на се-
веро-западные. 
— В пятницу и субботу воздух 
прогреется до 20 градусов теп-
ла, в воскресенье — до 17–
19 градусов. Превышение 
среднестатистических значе-
ний составляет четыре-пять 
градусов. Это характерно для 
июньской погоды. Днем нас 
ждет ясная солнечная погода, 
преимущественно без осад-
ков, — сказал синоптик. — Го-

ворят, что именно сейчас та-
кое яркое солнце особенно 
полезно для выработки вита-
мина D. Ночью будет также 
безоблачно, что позволит бы-
стрее остывать нагретой по-
чве. Разница дневных и ноч-
ных температур составит око-
ло 15 градусов. 
Что касается купального сезо-
на, то, как отметил Роман 
Вильфанд, здесь каждый вы-
бирает сам — продолжать его 
или нет. Детям врачи рекомен-
дуют купаться, когда темпера-
тура воды поднимается до 
22 градусов. Сейчас самая те-
плая температура по области 
зафиксирована в устье Мо-
сквы-реки и составляет 19 гра-
дусов. В основном в водоемах 
московского региона темпе-
ратура воды держится в диапа-
зоне от 13 до 18 градусов.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@vm.ru

Инцидент произошел в классе 
во время второго урока.
— В дежурную часть отдела 
полиции в 9:20 поступило со-
общение, что ученик 2011 го-
да рождения причинил раз-
личными предметами теле-
сные повреждения сверстни-
кам и учителю, — рассказали 
в пресс-службе Главного 
управления МВД по Челябин-
ской области. — Персонал 
школы вызвал наряд Росгвар-
дии, задержавший ученика.
Педагог и ученик пытались 
остановить нападавшего, од-
нако подросток нанес удары 
и им, рассказали в пресс-
службе Следственного управ-
ления СК России по региону.
— Возбуждены уголовные де-
ла по признакам преступле-
ний, предусмотренных ча-
стью 3 статьи 33, пункта «а» 

части 2 статьи 105 («Органи-
зация убийства»), частью 
2 статьи 293 УК РФ («Халат-
ность»), — уточнили в СК РФ.
Нападавший использовал мо-
лоток, отметил гу-
бернатор Челябин-
ской области Алек-
сей Текслер.
— Большой во-
прос, как ученик 
пронес в школу мо-
лоток. Почему не 
отреагировала охрана, — от-
метил он.
В региональном Минздраве 
сообщили, что в результате 
инцидента пострадали четы-
ре человека: трое детей 
и взрослый.
От уголовного наказания 
школьника освободят, расска-
зал правозащитник, судья в от-
ставке Владимир Комсолев.

— Ответственность в силу воз-
раста нападавшему не грозит. 
По данным преступлениям 
осудить могут только 14-летне-
го в определенных случаях, — 

отметил юрист. — 
Однако никто не 
лишает педагога 
и родителей детей 
законного права 
подать иск в рам-
ках гражданского 
процесса с требо-

ваниями компенсации мо-
рального и материального 
ущерба. Наличие протоколов 
допроса и заключений экс-
пертов поспособствует рас-
смотрению дела.
Каждый потерпевший сможет 
претендовать примерно на 
один миллион рублей.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Погода в Москве продолжает оставаться теплой. Однако синоптики 
прогнозируют, что в эту пятницу начнется сезонное похолодание.

Вчера 13-летний ученик школы № 68 в Челябинске напал с молотком 
на одноклассников и преподавателя. Пострадавшие госпитализированы.

Смех и радость мы приносим людям

Заходим в клинику вместе 
с Лерикой Лукиной, Катери-
ной Мироновой и Катей Зе-
ленской. Внешне они обыч-
ные, современные девушки. 
Но совсем скоро их образ изме-
нится — они перевоплотятся 
в клоунов по имени 
Тик-Так, Забава 
и Китик. Девушки 
готовятся тщатель-
но. Забава надева-
ет яркие легинсы, 
фиолетовую юбку, 
спортивную кофту 
и панаму. Тик-Так 
выбирает шляпу, очки и ру-
башку изумрудного оттенка. 
А Китик — клетчатую кепку, 
желтую рубашку и обувь с раз-
ноцветными шнурками.
— Одежда должна быть закры-
той и легко стираться, — рас-
сказывает Миронова. 
Перед выходом у девушек есть 
особый ритуал, ведь работа 
достаточно серьезная, и пра-
вильный настрой очень ва-
жен. Они обнимаются, мед-
ленно выдыхают, чтобы успо-
коиться, и желают друг другу 
провести этот день счастливо, 
продуктивно и весело.
В этой больнице Тик-Так, За-
бава и Китик работают уже 
два года. Перед этим девушки 
прошли обучение в первой 

всероссийской «Школе меди-
цинских клоунов» в Междуна-
родном медицинском класте-
ре «Сколково».
— В первую очередь мы долж-
ны не вредить пациентам, по-
этому деликатно спрашиваем 

у них, можем ли 
мы с ними взаимо-
действовать, — го-
ворит Катерина 
Миронова. 
В тишине больнич-
ных палат неожи-
данно раздается 
звонкий смех. Так 

медицинские клоуны несут 
радость туда, где это больше 
всего нужно. Они входят 
в комнаты, словно солнечные 
лучики, и начинают свой вол-
шебный спектакль. Хотя ни-
какого сценария нет — сплош-
ная импровизация. Каждый 
пациент становится частью 
сказки: одни делятся пережи-
ваниями, другие — смеются 
от души. С пациенткой Ната-
льей пускают настоящие 
мыльные пузыри. А с Людми-
лой обсуждают последние те-
атральные новинки,
— То, что вы делаете, важно 
для нас. Ведь своими улыбка-
ми вы приносите ту радость, 
о которой мы мечтаем, — го-
ворит клоунам Людмила.

Пациенты отмечают, что в та-
кие моменты болезнь отсту-
пает перед силой человече-
ских историй и смеха, соеди-
няющих сердца и души.
— Мне всегда интересно по-
слушать истории людей. 
В больничных палатах дей-
ствительно есть те, кто в нас 
нуждается. Приятно удивляют 
мужчины, которые ловят 
мыльные пузыри и радуются 
так, будто они сейчас в цир-
ке, — говорит Катя Зеленская.

Быть медицинским клоуном — 
тяжелый труд, говорит дирек-
тор и учредитель Автономной 
некоммерческой организации 
«Центр развития медицинской 
клоунады «ЗДЕСЬ С ТОБОЙ» 
Лерика Лукина.
— Мы работаем в детских 
и взрослых отделениях госу-
дарственных и частных боль-
ниц. Я в профессии уже 12 лет 
и за это время насобирала 
много историй и даже напи-
сала целую книгу, — расска-
зывает Лерика Лукина. — Вза-
имодействовать с людьми 
и правда бывает непросто, но 
мы нужны для того, чтобы от-
влекать пациентов от груст-
ных мыслей. Сначала мы хо-
дим по коридорам, и люди 
присматриваются к нам, а по-
том мы уже заходим в палаты 
с разрешения врачей и при 
желании самих пациентов. 
Главное — уметь слушать 
и слышать то, что имеет в ви-
ду пациент. Если он дает нам 
категорический отказ, то мы 
деликатно уходим.
Стать медицинским клоуном 
может любой желающий, глав-
ное — тщательно подготовить-
ся и пройти обучение в специ-
альной школе.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

16 сентября. Медицинские клоуны (слева направо) Екатерина Зеленская (Китик), Лерика Лукина (Тик-Так) и Катерина Миронова 
(Забава) выступают перед пациентами в больнице. Фото: Дмитрий Дубинский

13 сентября. Бахчевод-любитель Александр Чусов показывает гигантскую тыкву-рекордсменку, 
которую вырастил на своем огороде в Подмосковье. Фото: Анатолий Цымбалюк

16 сентября отмечается Всероссийский день медицинского клоуна. Корреспондент «ВМ» вместе 
с такими клоунами навестил пациентов одной из столичных клиник.

факты
■ Клоуны приходят 
в стационар для того, 
чтобы наполнить боль-
ничную атмосферу ярки-
ми эмоциями.
■ Впервые профессио-
нальные медицинские 
клоуны появились 
в США в 1986 году. 
В России деятельность 
начала развиваться бо-
лее десяти лет назад.
■ Клоун Тик-Так — Ле-
рика Лукина — разрабо-
тала свою собственную 
методику и преподает 
медицинскую клоунаду.

есть такая
работа

сезон

знай наших

громкое дело

ну и как вам?

топ-3

■ Садовод Тарас Гали-
щев вырастил морковь 
японского сорта Манпу-
куджи. Ее длина 105 сан-
тиметров.
■ На сборе грибного 
урожая петербурженка 
Наталия Архипова на-
шла трутовик диаме-
тром 60 сантиметров.
■ Труженики Псково-
Печерского монастыря 
вырастили картошку 
в форме сердец.

Необычный 
урожай 
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струировать» привлекательный портрет русско-
го человека. Не стоит стесняться опираться на 
лучшие, выдающиеся примеры и образцы. Это 
совершенно естественно. Опорные точки, куль-
турные ориентиры нужно находить в выдаю-
щихся произведениях, гениальных личностях, 
выделять лучшие творения человеческого духа, 
а не худшие. Хотя очень трудно взглянуть на себя 
непредвзято. Оценить себя более-менее объек-
тивно поможет лишь чувство юмора.

Дразнить счастье

И каковы типичные черты этого характера?
Я бы отнес к ним поляризованность. В нашем 
менталитете сочетаются совершенно противо-
положные черты: доброта с жестокостью, ду-
шевная тонкость с грубостью, широта с мелоч-
ностью, самоуничижение с национальной гор-
дыней. Академик Дмитрий Сергеевич Лихачев 
отмечал свойственное русским предпочтение 
крайностей в сочетании с крайним же легкове-
рием. Эта доверчивость привела к появлению 
в русской истории десятков самозванцев, а за-
тем и поспособствовала победе большевиков.
Наверное, этот набор качеств приблизительно 
одинаков для любого народа. Отличие — в не-
повторимости их сплава и устойчивости этого 
сочетания во времени.
Например, у русских очень часто все выплавля-
лось в великорусский авось. Это очень точно 
подметил наш, вероятно, самый остроумный 
историк Василий Осипович Ключевский. Сво-
енравие почвы и климата в наших центральных 
и особенно северных территориях часто обма-
нывало самые скромные хозяйственные ожи-
дания, и, привыкнув к этим обманам, «расчет-
ливый земледелец любил подчас очертя голову 
выбрать самое что ни на есть безнадежное и не-
расчетливое решение, противопоставляя ка-
призу природы каприз собственной отваги». 
Эта наклонность дразнить счастье, играть 
в удачу и есть великорусский авось.
А что значит вообще быть русским?
Думаю, это, скорее, собирательная категория, 
включающая в себя религиозно-нравственные 
нормы. Долгое время быть православным 
и быть русским значило одно и то же. Люди 
в первую очередь ощущали себя православны-
ми. Как на сельских сходах обращались к со-
бравшимся? Православные! А особенно ярко 
идентификация по религиозному признаку 
проявлялась во времена войн и вооруженных 
конфликтов, которых в истории России было 
предостаточно. Защищали Отечество и право-
славие. Враги, посягнувшие на православную 
Россию, воспринимались как «басурмане», да-
же если и принадлежали к христианскому ми-
ру, как, например, французы в 1812 году.
Конечно, национальное самосознание нельзя 
сводить к тождеству православности и русско-
сти. Вся история национального самосознания 
в России — это беспрерывно возобновляющая-
ся и повторяющаяся борьба двух начал: нацио-
налистического и критического.

Русские люди ленивы и суровы, много пьют, 
долго запрягают, но быстро едут… Эти и другие 
стереотипы мы постоянно слышим от ино-
странцев, а нередко — и от своих соплеменни-
ков. Многие из них ловко использует западная 
пропаганда, создающая миф о «плохих рус-
ских». Но насколько правдивы эти стереотипы 
и может ли народная мудрость ошибаться? Об 
этом мы поговорили с этнографом Алексан-
дром Бугановым, заведующим отделом русско-
го народа Института этнологии и антрополо-
гии им. Н. Н. Миклухо-Маклая РАН (на фото).
Александр Викторович, существует много стерео-
типов о русских, но именно те, что родились 
в культуре самих иностранцев. Здесь и балалайки, 
и медведи на улицах, и прочая клюква. Но есть 
и те, что возникают в нашей среде. Зачем мы вооб-
ще создаем и столетиями пестуем эти мифы?
Большая часть населения плохо осведомлена 
о своем прошлом. Но дело даже не в этом. В рус-
ской истории было распространено тенденци-
озное освещение настоящего и прошлого. Так, 
долгое время все учебники, вопреки всякой ло-
гике, вещали лишь о том, что «положение кре-
стьян становилось все хуже». При этом остава-
лось совершенно непонятным, как же крестья-
нам все-таки удавалось жить самим и кормить 
других. В научных работах подход был глубже: 
исследовались экономические процессы, уро-
вень эксплуатации, классовая борьба. Но и там 
прослеживалось то же стремление показать 
лишь темные стороны и отрицательные явле-
ния. Живая жизнь русского крестьянина с его 
умением и размышлением отсутствовала.
И это вполне объяснимо. Ведь для осуществле-
ния реформ, а подчас и революций, необходи-
мо исказить представления о предшествующих 
событиях. Раз нужна новая культура, значит, 
старая никуда не годилась. Так, нашим невер-
ным представлениям о допетровской Руси мы 
во многом обязаны самому царю-реформатору 
Петру I, выступившему в роли мифотворца. 
У царя и его окружения стояла задача сблизить-
ся с Европой для того, чтобы двигаться вперед. 
Значит, надо было создать миф о России кос-
ной, малоподвижной, отгороженной от передо-
вых стран. В результате вся предшествующая 
семивековая русская история была отвергнута 
и оклеветана. А что тогда говорить о большеви-
ках, не церемонившихся с людьми, их чувства-
ми и памятью?
Вместе с тем каждому народу, и особенно тому, 
кто претендует на значимую роль в истории, 
необходимы собственные героические мифы. 
Это факт, особенность нашего мировоззрения 
и общественного сознания. Героические мифы 
поддерживают пассионарный дух нации, помо-
гают ей жить дальше. Строго говоря, мы точно 
не знаем, благословлял ли Сергий Радонежский 
Дмитрия Донского перед походом на Куликово 
поле. Но если даже и не было их личной встре-
чи, в мироощущении современников Куликова 
поля и их потомков прочно утвердились пред-
ставления о необходимости церковного благо-
словения в военном деле, убеждение в святости 
воинского подвига. 
Культурный миф о походе Ермака несколько ве-
ков двигал переселенцев в суровые сибирские 
края.
Так что и такое великое свершение, как присо-
единение Сибири, также опиралось на истори-
ческую память.
Выходит, большую часть стереотипов о русских 
мы создали сами?
Во взглядах образованных людей до революции 
было, как правило, много различных культур-
ных заимствований, существенная часть кото-
рых — чужеродного происхождения. И понять, 
какие из них являлись русскими, а какие нет, 
бывает не всегда легко. 
Но все же большую часть нации до 1917 года со-
ставляло крестьянство. Именно оно было ос-
новным хранителем этнических традиций. 
И даже сегодня, при явно изменившейся соци-
альной структуре, большинство россиян — это 
дети, внуки и правнуки крестьян. В громадной 
массе простонародья эта самая «русскость» 
проявлялась самым естественным образом, 
в том числе и в сфере исторического созна-
ния — в пословицах и мифах, которые и стали 
основой для культурных стереотипов.
Довольно часто в научной среде, не говоря уже 
об обыденном сознании, звучат довольно неглу-
бокие суждения о якобы мифологизирован-
ности крестьянского сознания. На мой взгляд, 
нужно говорить не о мифологизированности, 
а о естественном для религиозного типа созна-
нии большинства русских признании реально-
сти мистических явлений. Разумеется, подобно-
го рода восприятие мира накладывало свой от-
печаток на видение истории и современности. 
Войны с турками хотя и диктовались всецело 
государственными интересами России выйти 
к берегу южного моря, в глазах крестьян были 
борьбой с мусульманами за Православную Рос-
сию, то есть носили явный народно-религиоз-
ный характер.
Конечно, сказывались и влияние фольклорной 
традиции, и недостаточная осведомленность 
крестьян, а также заинтересованность в реше-
нии тех или иных вопросов. Народ, как правило, 
воспринимал и принимал прежде всего то, что 
не входило в противоречие с его исторической 

памятью и основополагающими воззрениями. 
Например, русский человек был уверен в бого-
избранности монархов, православии как основе 
народной жизни и православном характере го-
сударственности. Отсюда и пословицы вроде 
«Государь — батька, земля — матка», «Бог на не-
бе, царь на земле». Так что неслучайно утверди-
лось в народном сознании представление о «до-
бром царе и плохих боярах».
В советские времена произошла девальвация 
образа царя как «помазанника Божьего». Во вре-
мя Великой Отечественной войны на первое ме-
сто вышла идея патриотизма. 
Интересно, что конфессиональная составляю-
щая при этом никуда не делась. Так, например, 
сохранились свидетельства религиозности из-
вестных советских военачальников. 
Маршал Жуков в 1925 году, тогда еще командир 
полка, тайно посещал последнего из знамени-
тых оптинских старцев Нектария и просил у него 
благословения. 

В советское время «неисповеданное правосла-
вие» помогало многим дер жаться достойно в са-
мых трудных условиях.

Сконструировать «хорошего русского» 

Так есть ли у нас свой национальный характер 
или это тоже миф?
Об этом можно говорить, но с определенной 
осторожностью. Необходимо учитывать, что 
стереотипы об условном Урюпинске — всего 
лишь одномерная приблизительная схема, кото-
рая не включает в себя локальные, этнические, 
конфессиональные и прочие особенности. В ха-
рактере любого народа есть много хорошего 
и, конечно, много дурного. Иногда в угоду сию-
минутной конъюнктуре из этих качеств можно 
сконструировать как положительный, так и от-
рицательный портрет. И оба будут по-своему 
правдивы. И никакой «идеальный герой» не во-
площает в себе типичный русский характер. Хо-
тя для сплочения нации, конечно, нужно «кон-

Зарубежные СМИ, блогеры и всевозможные лидеры мнений в информационном пространстве давно и упорно продвигают идею хороших европейцев 
и плохих русских. При этом основываются они на распространенных этностереотипах. Откуда они взялись и для чего нужны, «ВМ» помог разобраться 

доктор исторических наук и этнограф Александр Буганов. 

Кадр из фильма «По щучьему велению» (2023). Актер Никита Кологривый в роли Емели — персонажа, воплощающего в себе все расхожие представления о русском человеке 

Этнограф Александр Буганов о природе культурного мифа

Положиться на авось 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

В нашем 
менталитете 
есть доброта 
и жестокость, 
широта души 
и мелочность 

Александр Викторович Буганов — глав-
ный научный сотрудник, доктор историче-
ских наук, заведующий отделом русского 
народа Института этнологии и антрополо-
гии Российской академии наук. 
В 1981 году окончил исторический факуль-
тет МГУ, поступил в аспирантуру ИЭА РАН, 
защитил кандидатскую диссертацию по те-
ме «Исторические представления русских 
крестьян XIX века и развитие национально-
го самосознания», а также докторскую дис-
сертацию «Выдающиеся личности и собы-
тия в массовом сознании русских крестьян 
XIX — начала XX века. Историко-этногра-
фическое исследование». 
С 2007 года — завотделом этнологии рус-
ского народа ИЭА РАН.
Автор более 120 работ (в том числе 6 мо-
нографий) по исторической памяти и на-
циональному самосознанию русского на-
рода, массовому сознанию крестьянства, 
антропологии российского спорта.
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Чувство достоинства

Действительно ли русский человек больше ува-
жает начальство, чем представители многих дру-
гих народов?
Можно так сказать. И во многом это уважение 
происходит из православия, зиждущегося на 
смирении. Отсюда и уважительное отношение 
к старшему, в том числе и по чину. 
Да и даже если судить более приземленно: что 
мог знать, скажем,  новгородец о самом «боль-
шом начальнике», о царе? Он его даже и пред-
ставить себе не мог, не то что увидеть — при 
наших-то огромных пространствах. С другой 
стороны, нередко это уважение может транс-
формироваться в раболепство перед начальст-
вом. В нас слабо развито чувство личного до-
стоинства. 

А ларчик просто открывался

Среди западных мифов устоялся стереотип о за-
гадочной русской душе. Откуда он появился?
Для западных людей эта самая «загадочность» 
кроется в нашей разной с ними ментальности. 
Они более рациональны, практичны, в поведе-
нии руководствуются прежде всего рассудком 
и здравым смыслом. Русские люди более эмо-
циональны и непредсказуемы. Логическому 
мышлению европейцев у русских противосто-
ит, скорее, образное и чувственное. Недаром 
нашему человеку лучше показывать, а не дока-
зывать. Это наглядно демонстрирует русская 
народная пословица «Лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать». 

Есть еще распространенное мнение о том, что рус-
ские пренебрежительно относятся к богатству…
Это не более чем расхожее представление. Богат-
ство вовсе не противоречит народным право-
славным убеждениям. В Евангелии сказано, что 
богатому трудно войти в Царство Небесное. 
Трудно, но возможно — и простые православные 
люди это прекрасно понимали. В России прида-
вали значение тому, какими способами было на-
коплено богатст во. Человек, обнищавший из-за 
собст венной лени, не вызывал сочувст вия
При этом хорошо относились к тем богатым, 
которые старались жить по-божьи — творили 
добрые дела, направляя свои ресурсы не только 
на удовлетворение собственных потребностей, 
но и помогали нуждающимся, монастырям, 
тем самым как бы оправдывая свое богатство. 
По-моему, этот взгляд на вещи годится и для 
нас, сегодняшних.
А про то, что русские ленивы, — правда или нет?
Это убеждение берет начало из сезонности тру-
да русского крестьянина. Он много работал ле-
том, а длинной зимой пожинал плоды летней 
работы, готовился к новым трудам. Отсюда 
и сложился такой стереотип. Архивные доку-
менты же доказывают широкий размах кре-
стьянской предприимчивости. В 1811 году ми-
нистр финансов Дмитрий Александрович Гу-
рьев писал: «Они занимаются всякого рода 
торгами во всем государстве. Вступают под 
именем и по кредиту купцов или по доверенно-
сти дворян в частные и казенные подряды, по-
ставки и откупа, содержат заводы и фабрики, 
трактиры, постоялые дворы и торговые бани, 
имеют речные суда и производят рукоделия 
и ремесла наемными людьми». В 1812 году кре-
стьянам было официально разрешено вести 
самостоятельно крупную и мелкую торговлю 
различными товарами. Теперь они могли не 
прибегать к прикрытию своей деятельности 
именем помещика или купца. В результате, как 
утверждали современники, торгующие кре-
стьяне смогли овладеть многими городскими 
промыслами и значительной частью городской 
торговли. Из крестьян в итоге вышло много 
крупных предпри нимателей. Помимо выдаю-
щихся и прославленных лиц, вышедших за пре-
делы своей среды, существовало много деятель-
ных и инициативных хозяев, оставшихся при 
всем при этом крестьянами. 
Ну и отношение к предприимчивым людям, 
нашим соотечественникам, вопреки нашим 
тиражируемым мифам, было положитель-
ным. В этом смысле что русская деревня, что 
швейцарский кантон — везде люди немного 
завидуют более удачливым соседям. Это, как 
показывает история, общечеловеческая, а не 
национальная черта.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Ольга Кожухова, которая едет на арендованном электросамокате по Краснопресненской набережной. Недавно здесь уста-
новили новые дорожные знаки для велосипедистов и самокатчиков, которые указывают на разделение зон движения. Эти знаки светятся в темноте, так что их будет 
хорошо видно даже вечером и ночью. Кроме того, там появилась разметка нового формата — оранжевые прямоугольники с иконками самоката и велосипеда, кото-
рые указывают, с какой стороны нужно ехать, чтобы не мешать пешеходам. Решение установить знаки именно на Краснопресненской набережной, очевидно, свя-
зано с ее популярностью у горожан и гостей столицы. Департамент транспорта Москвы также сообщил, что разработан новый веломаршрут и теперь отправиться 
на прогулку протяженностью 5,7 километра можно от Краснопресненской набережной до парка Зарядье. Фото: Пелагия Замятина

Спасибо за правду, 
Мастер! 

Сегодня народному артисту РСФСР, 
замечательному режиссеру Владими-
ру Меньшову исполнилось бы 85 лет. 
Как все портит это проклятое «бы»... 
Владимира Валентиновича не стало 
5 июля 2021 года — обескураживаю-
ще быстро: от известия о подхвачен-
ном им коронавирусе до горькой но-
вости об уходе прошло дней десять, не 
больше. Такое впечатление, будто не-

кая невидимая мощная рука просто подхватила его и за-
брала в иные и, надо надеяться, лучшие миры... 
В отечественном кинематографе Владимиру Меньшову 
было отведено особое место, и оно навсегда останется за 
ним. Он обладал тончайшим вкусом, который дается от 
природы, но оттачивается и доводится до совершенства 
самим человеком. Этот вкус вкупе с тонким пониманием 
потребностей зрителей, помноженный на перфекцио-
низм, позволили Меньшову — блистательному актеру — 
стать также и блистательным режиссером. К тому же еще 
и режиссером уникальным: он не снял 
ни одной картины по чьему-либо ука-
зу, не маршировал в ногу с конъюн-
ктурой, не прислушивался ни к чьим 
советам и всегда четко знал, что имен-
но хочет сделать и делает. Однажды 
прочла, что он был близок стилистиче-
ски к Гайдаю. Да нет... Он обладал уни-
кальным и неповторимым режиссер-
ским почерком, который от картины 
к картине тоже неуловимо менялся. 
Соловьев всегда был продвинут и эли-
тарен, Шахназаров — мудр и патрио-
тичен, Говорухин — остро социален, 
Михалков — масштабен. Меньшов же 
снимал просто жизнь — ту, что текла 
за нашими окнами. Его герои ездили с нами вместе в ав-
тобусах и троллейбусах, стояли в очередях, строили свои 
жизни, работали, любили, не любили — словом, просто 
жили и были узнаваемы и понятны каждому. Самое по-
разительное, что они смогли шагнуть вместе с нами же из 
советской эпохи («Москва слезам не верит») в эпоху пост-
советскую и не выпасть из нее. И «трагифарсная» картина 
«Ширли-мырли», сотканная из ситуаций-анекдотов 
и устрашающей постперестроечной правды, собравшая 
какое-то невероятное количество актеров-звезд, и прав-
дивая, щемящая лента «Любовь и голуби», и разрываю-
щая душу «Зависть богов» — то великое наследие, что 
оставил нам этот мудрый, порой резкий и безмерно та-
лантливый человек. 
Попытки точно сформулировать, отчего одно произведе-
ние живет десятилетиями и не стареет, а другое забывает-
ся за год, обычно приносят условные результаты — ино-
гда речь идет о магии, не иначе. Картины Меньшова, ко-
торых было так немного, не стареют, хранят колорит 
своих эпох, свою великую магию правды. Их можно пере-
сматривать бесконечно, разглядывая в них типические 
черты страны, влюбляться, узнавая, в них героев. Спаси-
бо вам за правду, Мастер... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Москвичам 
для счастья нужно 
276 тысяч рублей 
в месяц. И как вам?

АНДРЕЙ ГОРАНОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ

Думаю, что 276 тысяч руб-
лей — это хорошая сумма для 
комфортной жизни в столице 
одному человеку или паре, ес-
ли говорим о москвиче со ста-
бильным доходом и своей 
жилплощадью. Такой доход 
позволит насладиться многи-
ми преимуществами. Напри-
мер, сходить на интересный 
спектакль или в приличный 
ресторан со своей женой. Од-
нако есть нюансы. Если речь 
идет про общий доход семьи, 
состоящей из трех человек, то 
этой суммы может оказаться 
даже мало. Некоторые платят 
за съемную квартиру или га-
сят ипотеку. Если в семье есть 
школьник, то много денег тра-
тится на канцтовары и форму. 
Хотя 276 тысяч рублей на пер-
вый взгляд могут показаться 
значительной суммой, после 
учета всех необходимых рас-
ходов может оказаться, что ее 
едва хватает для поддержания 
более или менее комфортного 
уровня жизни.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Я считаю, деньги нельзя вос-
принимать как эквивалент 
счастья. Например, в одной из 

беднейших стран мира, Бан-
гладеш, около 94 процентов 
населения считают себя 
счастливыми людьми. А вот 
в благополучной Германии 
таких граждан меньше. Так, 
только около 80 процентов 
немцев считают себя счастли-
выми. Между перечисленны-
ми странами разница в десят-
ки раз по уровню дохода. Вот 
поэтому стоит понимать, что 
составляющие хорошей жиз-
ни и счастья, помимо денег, 
это здоровье, благополучие 
семьи. Если говорить о рабо-
те, то нужны хороший коллек-
тив, трудовые цели и ком-
фортный график. То есть, если 
зарабатывать 200 тысяч руб-
лей, но при этом начальник — 
деспот, то ты не будешь счаст-
ливым. 

МАРИЯ ШИШКОВА
МЕНЕДЖЕР ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Согласна с результатами этого 
опроса. Всегда казалось, что 
диапазон моей идеальной за-
работной платы составляет от 
250 до 300 тысяч рублей. На 
данный момент я столько не 
получаю, и, ожидаемо, мне не 
хватает денег, чтобы вопло-
тить все свои желания. Прихо-
дится где-то экономить: отка-
зываться от визита в ресторан 
и поездок. Нельзя забывать 
и про рост инфляции: все до-
рожает. Однако стоит учиты-
вать, что понятие «счастье» 
всегда воспринималось как 
что-то субъективное, в том 

Для счастливой жизни и комфорта москвичам в среднем необходимо 276 тысяч рублей. 
Такой результат исследования опубликовали специалисты сервиса по поиску работы.
Уточняется, что жителям столицы нужно больше, чем в других регионах. В целом же-
лаемая сумма дохода россиян выросла на 16 процентов с марта этого года. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

числе и для москвичей. Если 
кому-то для радости в жизни 
нужно прикупить пару квар-
тир побольше, то с доходом 
в 276 тысяч рублей сделать 
это будет тяжеловато. А неко-
торым для счастья будет до-
статочно присутствия рядом 
близких людей и латте по 
утрам в кофейне. Для этого не 
нужен большой доход.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

276 тысяч рублей в месяц — 
это действительно хорошая 
сумма, однако не все купишь 
за деньги. Счастье — это не 
только финансовое благосо-
стояние, но и личные отноше-
ния, семья, здоровье и другие 
аспекты жизни. Если достичь 
уровня дохода, при котором 
средств хватает на большин-
ство затрат и не чувствуешь 
их нехватки, то дополнитель-
ные деньги не так сильно нуж-
ны. Радость в жизни зависит 
от личных ценностей и прио-
ритетов. Для многих людей 
важнее качество отношений, 
достижения в работе или за-
нятие хобби, чем уровень до-
хода. Если сосредоточиться на 
материальных аспектах, та-
кой приоритет может приве-
сти к постоянному сравнению 
себя с другими, а также раз-
вить у человека чувства не-
удовлетворенности даже при 
высоком доходе. Кроме того, 
большая зарплата не гаранти-
рует стабильности. Экономи-
ческие кризисы могут повли-
ять на уровень жизни незави-
симо от дохода. Поэтому важ-
но грамотно распоряжаться 
деньгами, накапливать фи-
нансовую подушку безопас-
ности на непредвиденные си-
туации и диверсифицировать 
источники заработка.

Встреча
Карта компетенций 
и методология ведения 
ИИ-проектов

 Шаболовская
Ул. Шаболовка, 26–28
Кампус Высшей школы 
бизнеса
17 сентября, 19:00, бесплатно
Встреча пройдет в формате 
живого диалога с экспертом 
по ИИ. Он расскажет, например, 
какие компетенции необходи-
мы для успешной реализации 
цифровых проектов.

Бизнес-завтрак
Тренды в ритейле

 Баррикадная
Новинский бул., 31
ВЭБ Центр
17 сентября, 10:00, бесплатно
Во время мероприятия гости 
смогут обсудить с экспертами 

главные тренды в ритейле и об-
меняться опытом друг с другом. 
Ведущие встречи расскажут 
о возможностях интеграций 
и маркетинговых активностях 
для компаний-резидентов.

Лекция
Инвестиции 
как дополнительный 
источник дохода

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
17 сентября, 10:00, бесплатно
В рамках фестиваля финансовой 
грамотности центр ГБУ «Моя 
карьера» приглашает гостей 
обсудить тему инвестиций. 
Эксперты поделятся своими 
знаниями и опытом, помогут 
разобраться в тонкостях и ри-
сках, связанных с вложением 
своих денежных средств.

деловая афишаЗемля, принявшая на себя 
удары во имя мира 

17 сентября 1954 года, 
70 лет назад, был открыт 
ядерный полигон на Новой 
Земле. Причина — имевши-
еся полигоны в Семипала-
тинске и Капустином Яре 
не могли обеспечить возрас-
тавшую частоту и мощность 
испытаний. 

С момента принятия решения 
о создании полигона до его 
«дня рождения» прошло всего 
полтора месяца: закрытое по-
становление Совмина СССР 
oб оборудовании на Новой 
Земле «Объекта-700» вышло 
31 июля 1954 года. 
Немногочисленное местное 
население было возвращено 
на материк, с которого в нача-
ле XX века при освоении архи-
пелага прибыло на необжи-
тые земли.
Место было выбрано исходя 
из соображений транспорт-
ной доступности (незамерза-
ющие порты в Баренцевом 
море) и минимального вреда 
для людей.
Новый полигон на Новой 
Земле предназначался для ис-
пытаний зарядов мегатонно-
го класса. Мощность бомбы, 
сброшенной США на Хироси-

му, равнялась 20 килотоннам. 
На Новой Земле испытыва-
лось оружие минимум в тыся-
чу раз мощнее. Самая большая 
бомба, созданная человеком, 
была взорвана на Новой Зем-
ле 30 октября 1961 года. Соз-
датель супербомбы академик 
Андрей Сахаров на Новой Зем-
ле из соображений безопас-
ности не бывал. Мощность 
бомбы — 100 мегатонн, но 
при испытаниях ее снизили 
до 60 Мт. Хрущев назвал бом-
бу «Кузькина мать» и пугал ею 
США. 
Незадолго до этого Хрущев 
с трибуны ООН предлагал 
вместе прекратить испытания 
и уничтожить все ядерное ору-
жие, но понимания у Америки 
не нашел. Ровно через год по-
сле испытаний царь-бомбы 
случился Карибский кризис. 
Очевидно, сознание того, что 
СССР обладает супер оружием, 
помогло не допустить прямо-
го вооруженного конфликта 
СССР и США.
Несмотря на объявленный 
35 лет назад мораторий на 
ядерные испытания, полигон 
на Новой Земле не заснул, 
а продолжает работать. На по-
лигоне поддерживает боевую 
готовность гарнизон, подзем-
ные штольни и оборудование 
в отличном состоянии. Год на-

зад полигон посетил Сергей 
Шойгу, занимавший пост ми-
нистра обороны РФ, и убедил-
ся, что он готов к возобновле-
нию испытаний.
Всего в мире проведено 
1771 ядерное испытание 
с суммарным выделением 
энергии 460 мегатонн. Более 
половины общей для всей 
планеты мощности приходит-
ся на Новую Землю — 265 Мт. 
Разница по оснащению и по-
тенциалу между Новой Зем-
лей и прочими полигонами — 
как между слоном и енотом. 
Взрывов здесь было немно-
го — 132 (в Семипалатин-
ске — 456), но испытания на 
Новой Земле — это, как гово-
рится, что надо испытания.
Сегодня все чаще звучит 
мысль, что возобновление ис-
пытаний (в подземном вари-
анте, без выхода радиации 
в атмосферу) привело бы 
в чувство западных полити-
ков. Испытания повышают 
надежность оружия, потому 
что одни математические мо-
дели гарантии не дают. Само-
му подкованному гарнизону 
необходимы учения. Чтобы 
в бою, который нельзя исклю-
чить при раздувании кон-
фликтов, было легче.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Разное

Недвижимость

Юридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Приложение к диплому (с оцен-
ками) РВ № 587102 выданным 
Давыдовой Альбине Салаватовне 
Башкирским государственным ме-
дицинским институтом от 27 июня 
1996 г. считать недействительным 
в связи с утерей

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

СЕ
РГ
ЕЙ

 П
Я
ТА
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

17 августа 2018 года. Священники у монумента «Создателям ядерного щита России» 
в поселке Белушья Губа на архипелаге Новая Земля во время поездки Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла 


